
Roberto Jacob afirma 
que  ataque a su casa 
no lo va a amedrentar  

alcalde de la serena

El club granate deberá esperar al ganador de una liguilla que disputarán los equipos que 

se ubicaron desde el tercer al décimo lugar de la tabla de la Primera B.
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LA SERENA DEFINIRÁ SU 
ASCENSO EL 22 DE ENERO

cOnseJO de PresIdenTes adOPTÓ la decIsIÓn

ABREN PASO DE AGUA NEGRA 
CON MENORES 
EXPECTATIVAS 

Autoridades de Chile y Ar-
gentina inauguraron oficial-
mente esta temporada de la 
ruta fronteriza.

DETECTAN GRUPOS 
ORGANIZADOS PARA 
DELINQUIR EN MARCHAS

seGÚn caraBInerOs 

El Mayor Francisco Aravena de la Prefectura de 
Coquimbo indicó que en los últimos días han 
detenido a individuos que operan de manera 
concertada.
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“Hoy se necesita tener 
la capacidad de llegar
a un acuerdo y avanzar”

InTendenTa

14-15 

Un grupo de desconoci-
dos atacó la vivienda con 
pinturas y piedras. El edil  

se refirió a las críticas fren-
te a sus acciones, a temas 

complejos que ha 
debido enfrentar 

durante su 
administración.
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La Superintendencia de Electricidad y 
Combustibles SEC, en el marco de la serie 
de fiscalizaciones realizadas en la región, en 
la antesala de la Navidad, reiteró a la comu-
nidad la importancia de adquirir guirnaldas 
navideñas, alargadores y otros artículos eléc-
tricos, que cuenten con su respectivo Sello 
SEC, distintivo que acredita que cumplen 
con las normas vigentes para un uso seguro.

El llamado de la entidad fiscalizadora cobra 
relevancia a raíz del uso intensivo de estos 
elementos, durante las fiestas de fin de año, ya 
sea para decorar el exterior como los espacios 
interiores de viviendas y otros inmuebles 

destinados a la reunión de personas.
Carlos Herrera, Director Regional de SEC 

Coquimbo, indicó que “la normativa es clara 
al especificar qué tipos de productos deben, 
obligatoriamente, certificarse antes de ser 
puestos a disposición de la ciudadanía, entre 
ellos las guirnaldas navideñas que requieran 
conexión a la red eléctrica, que deben tener 
su Sello SEC en un lugar visible y de fácil 
lectura. En caso de usar estos elementos en 
exteriores, deben contar con el aviso ‘Para 
Uso Exterior’, ya que requieren cumplir con 
características especiales para funcionar a 
la intemperie”.

EL BARÓMETRO

Hasta el 19 de diciembre estará vigente la convocatoria del Instituto 
Nacional de Desarrollo Sustentable de la Pesca Artesanal  y de la Acuicultura 
de Pequeña Escala (INDESPA), que tiene por objeto equipar a 1.000 mujeres 
recolectoras de orilla del país con un kit de indumentaria profesional que 
les permita trabajar de manera segura y cómoda en sus faenas de recolec-
ción de algas y mariscos a lo largo de la costa nacional.

La convocatoria vigente está dirigida a mujeres recolectoras de todas las 
regiones con inscripción vigente en el Registro Pesquero Artesanal (RPA) de 
Sernapesca, quienes podrán postular a través de sus organizaciones a un kit 
de trabajo que incorpora traje, botas  y ropa impermeable, según elección.

Entregarán kit de 
indumentaria para recolectoras

 Fiscalía de Vicuña logró acreditar este 
jueves, ante el Tribunal de Juicio Oral en lo 
Penal de La Serena, la responsabilidad de 4 
sujetos, funcionarios de carabineros, quienes 
estando en servicio habrían golpeado a una 
persona en la vía pública, hechos ocurridos 
el 30 de abril del 2017, en Sargento Aldea con 
las Tórtolas, en la comuna elquina.

Según los antecedentes del fiscal, los 4 
funcionarios habrían dado golpes de pies, 
puños y cachetadas a un sujeto de sexo 
masculino, quien resultó con una fractura de 
nariz y perforación del tímpano izquierdo.

La Fiscalía acusó que los funcionarios, 
mientras procedían a la detención de la 
víctima, le habrían aplicado tratos crueles 
consistentes en diversos golpes de pies y 
puño en la cabeza y cuerpo del afectado, 
quien no podía oponer resistencia alguna 
ya que los mismos acusados lo habían 
lanzado al piso.

Las lesiones de la víctima tuvieron un 
tiempo de sanación e incapacidad para 
el trabajo de entre 32 a 35 días.

Para acreditar los acontecimientos, el 
fiscal de Vicuña, Juan Rubén González, dijo 
que “fue fundamental la declaración de 
la víctima, dos testigos presenciales que 
vieron cómo se desarrollaron los hechos 
y un video grabado por teléfono celular, 
que si bien no se aprecia la grabación de 
la golpiza, si da cuenta la forma en que 
ocurren los hechos”.

Además, el fiscal González ofreció prueba 
documental con la que se acreditó que los 
carabineros estaban en servicio “y abusando 
de su cargo es que cometen los hechos”, 
dijo. Además, en el juicio se incorporó la 
prueba científica con la declaración de un 
perito del Servicio Médico Legal.

El tribunal consideró a los funciona-
rios culpables de apremios ilegítimos 
y un delito de lesiones graves. La sen-
tencia a los acusados será conocida 
en 5 días más.

“Me citó a su oficina, me consultó sobre 
mi condición sexual y me trató de maricón“. 
Esa es la denuncia de un funcionario de 
Carabineros proveniente de la comuna de 
Santa Bárbara -provincia de Bío Bío- pero que 
actualmente se desempeña en la región de 
Coquimbo. Se trata César Melo de 26 años, 
quien tiene el grado de cabo segundo en la 
Subcomisaría de Los Vilos. Según acusa, su 
jefe directo, el capitán Felipe Soto Gaillard, 
lo ha discriminado por ser homosexual.de 
la institución uniformada.

Melo manifestó que ha sido insultado por 
su superior, quien incluso ha expresado 
que los “maricones traen mala suerte a la 
unidad”.

Por esta razón, el joven optó por denunciar 
el hecho a la Fiscalía de Carabineros, desde 
donde -asegura- no lo escucharon. Es más, 
el uniformado señaló que tras esta acción 
fue castigado con 15 días de arresto por, su-
puestamente, saltarse el conducto regular.

En conversación con Radio Bío Bío, César 
Melo precisó que debido a esta situación, se 
encuentra con licencia médica por depre-
sión. El joven insiste en que el trato hacia él 
cambió, desde el momento en que reveló 
su condición sexual.

Desde el Movilh en Bío Bío acogieron la 
denuncia y junto con lamentar lo sucedido 
decidieron poner los antecedentes en poder 
del Departamento de Derechos Humanos 
de Carabineros.

De acuerdo a la presidenta de la entidad, 
Paola Laporte, se envío una carta a la jefa 
de la unidad de Carabineros, Karina Soza, 
solicitando que se gestione el cese de toda 
sanción contra el funcionario.

Asimismo, insta a la adopción de medidas 
administrativas contra quienes han vulnera-
do los derechos del denunciante, en razón 
de su orientación sexual.Mi

Mientras que por parte de Carabineros de 
la prefectura Limarí de donde depende la 
Subcomisaría Los Vilos,no ha existido ningún  
pronunciamiento al respecto.

Carabinero de Los 
Vilos denunció 
discriminación 

Fiscalía acredita apremios 
ilegítimos cometidos por 
policías

Reiteran a la ciudadanía adquirir solo guirnaldas 
navideñas que cuenten con Sello SEC
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EDITORIAL

La larga paralización de actividades de la salud municipalizada de 
Coquimbo ha significado un serio impacto en la comunidad ya que 
se han perdido las horas de atención y hay restricciones horarias para 
el retiro de los medicamentos.

El movimiento es en apoyo a las demandas planteadas por los fun-
cionarios, sin excepción, debido a que no cuentan 
con insumos como alcohol, vendas, jeringas y otros, 
además de la falta de remedios y material de apoyo 
para sus funciones.

Una situación que se torna insoportable y que se re-
fleja en los diversos centros de atención de la comuna 
porteña, entre ellos los de Tierras Blancas y el puerto, en 
especial, el que se ubica en el sector poblacional Covico.

Esto genera serias diferencias entre usuarios y los 
funcionarios que se mantienen en turnos éticos, lo 
que llega, incluso, a agresiones verbales.

El problema es el alto endeudamiento municipal, según señalan 
los propios trabajadores ya que, pese a las gestiones realizadas, sus 
voces no son escuchadas, pese a que ha transcurrido más de un mes 

del inicio del movimiento.
La limitante presupuestaria es el gran problema, pero hay temas que 

no pueden quedar de lado y uno de ellos es, precisamente, la salud, 
donde no se pueden escatimar recursos y, por lo mismo, deben rea-
lizarse las gestiones necesarias para superar el problema.

Los más afectados son las personas de la tercera edad, 
enfermos crónicos, a quienes les resulta muy difícil mo-
vilizarse para saber si se ha terminado el paro y poder 
solicitar nuevos horarios para su atención.

Una situación que bien merece ser considerada de 
manera urgente, a fin de realizar las gestiones que sean 
necesaria para lograr destrabar el conflicto y volver a 
la normalidad. Lo contrario significa agudizar más el 
verdadero drama que sufren quienes asisten a estas 
unidades de atención primaria.

Con ello se recarga, además, el trabajo, de por sí intensivo que cumple 
el Servicio de Urgencia del hospital San Pablo, lo que puede llevar a 
expresiones ciudadanas como las que se han visto en el último mes 
en todo el país.

Una situación que bien 
merece ser considerada de 

manera urgente, a fin de rea-
lizar las gestiones que sean 

necesaria para lograr destra-
bar el conflicto y volver a la 

normalidad.
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El impacto negativo que provoca el paro de 
La atención primaria de salud en Coquimbo

CARTAS

Desigualdad 
ambiental y 
pobreza 
energética

La cancelación de la COP25 en Chile fue 
una decisión dolorosa pero responsable, 
considerando la contingencia país que 
hemos vivido durante el último mes. 
Sin embargo, las urgencias sociales 
y las transformaciones que estamos 
viviendo, no pueden desviarnos de la 
necesidad de adoptar acciones concretas 
para enfrentar la urgencia del cambio 
climático y combatir el calentamiento 
global.

Especialmente, cuando el deterioro 
del medioambiente es una variable 
que impacta en la desigualdad social. 
La población más vulnerable es la que 

más está expuesta a los efectos ambien-
tales nocivos o tiene menos acceso a 
los recursos para una mejor calidad 
de vida, como el agua, el aire limpio 
o la energía.

En este sentido, es necesario seguir 
avanzando en iniciativas para resolver 
estas problemáticas, sobre todo en las 
ciudades más contaminadas. Como lo 
es establecer estándares para optimizar 
el desempeño energético de las vivien-
das, especialmente las que se entregan 
con subsidio habitacional, siguiendo el 
ejemplo de los países europeos tras el 
Acuerdo de París firmado en la COP21.

Este tipo de acciones a nivel de polí-
ticas públicas han demostrado inclinar 
la balanza a favor de la reducción de 
las emisiones de gases invernadero, 
la descontaminación de las ciudades, 
aminorar las enfermedades respiratorias, 
resolver la pobreza energética y generar 
un ahorro en el presupuesto familiar. 

Avanzar hacia un modelo de consumo 
energético casi nulo requiere la volun-
tad y colaboración de las instituciones 
públicas y del sector privado, pero sin 
duda es una valiosa inversión en desa-
rrollo sostenible y en calidad de vida 
para ésta y las futuras generaciones.

Roberto Urzúa

Director Capacitación 

Instituto Passivhaus Chile

UNA SONRISA AL DIA Por: Maeze

TEMPORADA EXPORTACIÓN DE FRUTA
Jefe, ¿No cree que es mucha la uva que estamos mandando p’afuera?
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Piden mayor criterio al momento de Ponderar:

La Defensora regional, Inés Rojas, insistió en que se debe evitar que “primerizos”, fundamentalmente estudiantes o trabajadores, queden en prisión preventivo ya que podría producirse una 
contaminación criminógena. 

Juan Carlos Pizarro  / La Serena
La jefa regional de la entidad, Inés Rojas, asegura que 
en la actualidad existe un gran número de estudiantes 
universitarios y trabajadores encarcelados sin que 
exista una condena, debido a que el Ministerio Público 
estaría solicitando la prisión preventiva en casos que no 
corresponderían ya que se trata de jóvenes que nunca 
han tenido contacto con el sistema penitenciario y con 
irreprochable conducta anterior.

@eldia_jcpizarro

DEFENSORÍA ACUSA “DESPROPORCIÓN” 
EN CAUTELARES PARA LOS
MANIFESTANTES SIN ANTECEDENTES

LAUTARO CARMONA

No han sido días fáciles para las  insti-
tuciones que forman parte del sistema 
de justicia. Según hemos consignados en 
reportajes anteriores, tanto en el Ministerio 
Público como en el Poder Judicial han 
tenido que extremar sus recursos para 
hacer frente a los ya 51 días desde el es-
tallido social. 

Pero no sólo la Fiscalía y los magistrados 
han tenido que redoblar esfuerzos. El 
órgano encargado de velar por los de-
rechos de los imputados, la Defensoría 
Penal Pública, también se ha tenido que 
readecuar al nuevo contexto. Así lo afirma 
la jefa regional de la entidad, Inés Rojas. 
“Desde que comenzó esto, la Defensoría 
ha visto incrementada, yo diría que en 
casi un 300% su labor, especialmente en 
lo que tiene que ver con los controles de 
detención, ya que aumentaron de forma 
bastante grande”, expresó. Y claro, en los 
primeros días de crisis tuvieron jorna-
das en las que se registraban hasta 100 
personas detenidas lo que significó un 
despliegue excepcional de los defensores. 

las penas que arriesgan y si bien en ese 
momento fueron decretadas en algunos 
casos justificados, ahora esta política se 
ha endurecido”, indicó Rojas. 

En esa línea puntualizó que se estaba 
dejando privados de libertad a personas 
que no tienen antecedentes penales e 
incluso a estudiantes universitarios. “Esto 
nos preocupa bastante, porque estamos 
sometiendo a la cárcel y a todo lo que 
implica la vida penitenciaria a jóvenes 
que no han tenido nunca contacto con 
el sistema penal. Tenemos estudiantes 
sin antecedentes que están en prisión 
preventiva y eso no es normal”, precisó, 
agregando que existen otras medidas para 
este tipo de imputados. “Está la reclusión 
nocturna domiciliaria o el arresto total 
domiciliario. Esas son medidas cautelares 
que también podrían imponerse y que 
van a restringir que estos jóvenes sigan 
participando en las protestas, pero some-
terlos a la prisión preventiva nos parece 
del todo excesivo para jóvenes que no 
tienen antecedentes penales”, afirmó. 

PERFIL DE LOS DETENIDOS

Respecto al perfil de los detenidos du-
rante las marchas, Rojas indica que ha ido 

“Incluso esta directora regional y quienes 
no estaban de turno tuvimos que hacernos 
presentes para sacar adelante la situación, 
porque no nos esperábamos un aumento 
de esa magnitud”, aseveró. 

LOS CONTROLES 

Rojas detalla que desde el día 19 de octubre, 
cuando comenzaron las movilizaciones en 
la región, un día después que en la Región 
Metropolitana, han tenido un total de 1.617 
controles de detención, la mayoría derivados 
por hechos de la contingencia. 

CAUTELARES “EXAGERADAS” 

Hace algunos meses, la defensora realizó 

una fuerte crítica tanto al Ministerio Público 
como a los jueces por lo que, según ella y la 
institución, eran medidas cautelares dema-
siado severas en relación a los delitos que 
se estaban cometiendo. Hoy, en el contexto 
de la crisis social que vive el país, piensa 
que esta práctica no ha cambiado y han 
existido medidas que no son proporcio-
nales con los ilícitos, algo que le preocupa. 
“Desde un principio cuando comenzó el 
estallido los fiscales empezaron a solicitar 
la prisión preventiva en causas que a nues-
tro parecer, por los hechos que se estaban 
formalizando como son los robos en lugar 
no habitado por los saqueos o delitos de 
desórdenes públicos, no correspondían 
esas medidas cautelares por no ser pro-
porcionales a los hechos investigados y a 
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variando ya que en los primeros días, los 
saqueos eran cometidos por personas sin 
antecedentes como trabajadores y dueñas 
de casa. Pero después fue cambiando. 
“Luego de transcurridas las primeras 
semanas ya teníamos a personas que en 
su mayoría tienen antecedentes penales. 
En definitiva ha sido cambiante”, aseguró. 

Sin embargo, lo que más le preocupa 
según aseguró, “son los estudiantes que 
son detenidos en las protestas de la no-
che que muchos llegan a las comisarías, 
pasan horas ahí y son puestos en libertad 
pero quedan sometidos a todo el proce-
dimiento de detención por varias horas 
o la noche completa”, dijo, “lo que puede 
dar lugar a una violencia institucional. 
Nosotros hemos recepcionado más de 
100 denuncias de ese tipo”, agregó. 

AGRAVANTES QUE COMPLICAN 

Rojas admitió que también existe pre-
ocupación por las agravantes que podrían 
perjudicar a sus defendidos y que tienen 
que ver con el artículo 12 número 10 del 
Código Penal el que señala que en estados 
de conmoción social como el que se vive 
en Chile las penas aumentan. “Claramente 
esto podría agravar una eventual condena. 
De hecho, ese es el resquicio que podría 
estar provocando que se decreten las 
prisiones preventivas, pero estamos en-
frentando ese escenario y entregando 
nuestros argumentos para que las medidas 

1.617
Controles de detención son a los 
que ha tenido que concurrir la 
Defensoría desde que comenzó 
el estallido social. 

cautelares no sean desproporcionadas”, 
explicó la abogada. 

LA CONTAMINACIÓN CRIMINÓGENA  

Pero, ¿por qué preocupa el encarcela-
miento sin haber una condena, de las 
personas que no tienen antecedentes? 
Respecto a ello, Inés Rojas habla de lo que 
se denomina contaminación criminógena. 
“Lo que pasa es que cuando tú no conoces 
ese mundo penitenciario, y te rodeas de él 

repentinamente implica una experiencia 
muy fuerte y que te va a marcar para toda 
tu vida, más si se trata de un estudiante 
que probablemente no tenga que pagar 
con pena de cárcel finalmente. Por eso es 
muy preocupante que se impongan estas 
medidas cautelares tan gravosas como la 
prisión preventiva”, expresó. 

Y agregó que no sólo en el actual contexto 
ellos tienen la postura de que la prisión 
preventiva no es lo más indicado para 
quienes no han tenido contacto con el 
mundo delictual. “Como Defensoría Penal 
Pública, lo que pedimos para las personas 
que no tienen antecedentes penales, que 
no han tenido contacto con el sistema, 
se le impongan otro tipo de medidas 
cautelares”, concluyó. 

Lo que preocupa en la Defensoría es que los manifestantes que nunca han estado en el sis-
tema penal sean encarcelados a la espera de que se resuelva su caso.  

EL DÍA

Estamos sometiendo 
a la cárcel y a todo 
lo que implica la 
vida penitenciaria 
a jóvenes que no 
han tenido nunca 
contacto con el 
sistema penal”. 

INÉS ROJAS 

DEFENSORA REGIONAL
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Un nuevo balance respecto al trabajo 
policial de la Prefectura  de Carabineros 
de Coquimbo realizó la institución. 
Principalmente se enfocaron en los 
últimos tres detenidos del día 5 de diciem-
bre quienes habrían sido sorprendidos 
portando y manipulando artefactos 
incendiarios. 

Se trata de dos estudiantes universi-
tarios sin antecedentes penales y un 
trabajador.  Los dos primeros, un hombre 
y una mujer, quedaron con la medida 
cautelar de prisión preventiva por 30 
días mientras dure la investigación, en 
tanto, el tercer imputado fue dejado en 
libertad con prohibición de acercarse 
a la víctima, debido a que lesionó a un 
Carabinero en el momento de su deten-
ción. “Lo que estamos haciendo es traba-
jar coordinadamente con las distintas 
unidades especializadas y comisarias 
para la identificación y  detención de los 
activistas que son violentos. Y cuando 
decimos violentos nos referimos a aque-
llos que están, propiciando incendios, 
atacando a Carabineros, haciendo uso 
de bombas molotov,  portando armas 
de fuego u hondas y  provocando daños 
en espacios públicos, empresas privadas 
y locales comerciales”, precisó el mayor 
Francisco Aravena.  

Respecto a si han identificado a grupos 
organizados, tal como se ha hecho, por 
ejemplo en la Región Metropolitana, 
expresaron que sí, pero que como institu-
ción ellos persiguen a quienes cometen 
delitos independiente de sus ideologías. 
“Hacemos una separación relevante 
entre quienes se manifiestan de forma 
pacífica y quienes están realizando graves 
alteraciones al orden público. Hacemos 
esa división. Entonces,  los esfuerzos están 
direccionados en ubicar a quienes son 
activistas violentos, que ocupan armas, 
que están preocupados de incentivar 
a otros manifestantes para dañar a la 
propiedad pública y privada”, refirieron 
desde la institución. 

ÚLTIMAS JORNADAS 

En esa línea, desde Carabineros se 
afirmó que durante las últimas jorna-
das “se han puesto a disposición del 
Ministerio Público estas personas que se 
encontraban encapuchadas incitando 
a actos de corte violento y portando 
justamente elementos para cometer 
ese tipo de delitos”, sostuvieron. 

Admitió que los últimos detenidos 
pertenecían a un grupo y colectivo en 
específico, pero no les corresponde a 
ellos entregar ni,  en este caso, comen-
tar sus motivaciones ni ideologías ya 
es materia de  investigación. “Todos 
los antecedentes fueron entregados al 
Ministerio Público”, indicaron. Eso sí, se 
reconoció que de los tres imputados,  al 
menos uno,  estaba relacionado con otras 
acciones de corte violento y  desórdenes 
en las dependencias de la Universidad 
de La Serena el pasado 26 de junio de 
este años donde un grupo de alrededor 
de 30 sujetos ingresó a la Casa Central 

Carabineros identifica 
grupos organizados que 
delinquen en las marchas

destruyendo todo a su alrededor en el 
primer piso del edificio. 

LOS GRUPOS ORGANIZADOS 

Desde la Prefectura el Mayor Aravena hizo 
el llamado a las personas que se manifies-
tan de forma pacífica, a no seguir el actuar 
de grupos organizados que propician la 
violencia. “Existe un activismo violento de 
diversas estructuras, y sobre ellos estamos 
actuando  con todos nuestros recursos, no  
permitiremos que sigan en esa dinámi-
cas, portando bombas,  armas u hondas. 
Insistimos, la manifestación pacífica es 
un derecho, manifiéstense, pero a las 
personas que están en esas dinámicas, 
hay personal dispuesto para ubicarlos,  
detenerlos y ponerlos a disposición del 
Ministerio Publico, estamos empleando 

tecnologías  y  variados recursos para 
hacer cumplir la ley y dar tranquilidad a 
la población”,  expresaron. 

EL CASO COSTA REAL 

Desde Carabineros admiten que desde el 
incendio en el hotel Costa Real y la Seremía 
de Educación ha existido un decrecimiento 
en la cantidad de manifestantes, funda-
mentalmente por el impacto que provocó 
en la población. El día de ese evento, el 26 
de noviembre, se registraron 35 personas 
detenidas las cuales quedaron con dife-
rentes medidas cautelares incluso prisión 
preventiva. En este caso, los delitos son 
por desórdenes públicos, robo en lugar 
no habitado y robo en lugar habitado lo 
que implica una pena más grave ya que 
al ser un recinto destinado a la habitación 

Trabajan en su ubicación y capTura: 

El caso del incendio del hotel Costa Real marcó un antes y un después en las movilizaciones debido al impacto que generó a nivel nacional. 

Juan Carlos Pizarro  / La Serena

El Mayor Francisco Aravena de la Prefectura de Coquimbo, 
indicó que están empleando todos los recursos “para 
individualizar a quienes propician la violencia en las 
manifestaciones”, y que en los últimos días han detenido 
a individuos que operan de manera concertada. El policía 
indica que los antecedentes están en manos de la Fiscalía y 
hace un llamado a quienes se movilicen para que lo hagan 
pacíficamente.

@eldia_jcpizarro

se puso en riesgo la vida de los pasajeros. 
Incluso, podría configurarse el delito de 
Homicidio frustrado u homicidio tentado, 
lo que agravaría aún más la situación de 
los imputados. “Esta investigación fue 
encargada a la PDI, por lo que nosotros 
no podemos hacer referencia a eso, 
lo que sí sabemos es que va bastante 
bien encaminada”, precisaron “y dada 
la fluida  comunicación con la Fiscalía 
se han aportado todos los antecedentes 
disponibles sobre ese caso en particular”, 
concluyó Aravena.

Por último detallan, dijo el mayor, 
“Carabineros agradece todas las mues-
tras de apoyo que se han recibido en 
las Comisarias de parte de familias y 
comerciantes que han manifestado su 
apoyo y agradecimiento a los servicios 
que se han desplegado en la comuna”. 

2
estudiantes quedaron en pri-
sión preventiva en  un proce-
dimiento del día jueves 5 de 
diciembre. 

LAUTARO CARMONA
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gregorio rodriguez
director regional
de corfo

Aumentar la eficiencia en todos 
los procesos y desarrollar un trabajo 
cada vez mejor resultan claves para 
poder mantener viva la tradición 
de producir lácteos y carnes en la 

Región de Coquimbo.
Esto cobra especial sentido en 

un momento en que la capaci-
dad productiva de la zona se ha 
visto afectada por la escasez de 
precipitaciones y también por un 
pastoreo no planificado. Parte de 
ello ya lo consignaban diversas 
investigaciones desarrolladas 
por el Ministerio de Agricultura 
hace ya por lo menos tres años.

Información tan significativa 
como la que recoge el Manual de 
Producción Caprina del Instituto 

de Investigaciones Agropecuarias 
en el que se puntualiza que 
cerca del 80% de los costos de 
producción corresponden a 
la alimentación. Un dato rele-
vante que hoy exige contar con 
nuevos modelos de producción 
que consideren uso de recursos 
alimenticios externos.

Hoy, el desafío es implementar 
acciones que permitan ejecutar 
esta actividad productiva de 
manera ordenada y sistemá-
tica para hacerla sustentable, 

tanto en lo económico, como 
en lo ambiental, apostando a 
un uso eficiente del recurso 
hídrico, la producción de forraje 
suplementario, la utilización 
de subproductos e incluso una 
responsable intervención ge-
nética que permita contar con 
animales que puedan vivir en 
mejores condiciones y a su vez 
aporten a una mejor producción 
de lácteos y carnes.

Parte de esos desafíos forman 
parte de los planteamientos 

que Corfo ha detallado en un 
estudio sobre evaluación de 
rentabilidad de este negocio, 
el cual plantea como principal 
tarea el desarrollar iniciativas que 
apunte a promover la produc-
ción sustentable de carne, pero 
también mejorar la calidad del 
queso a través de distintos pro-
cesos de afinado y maduración 
que otorguen valor agregado a 
lo que se produce en la Región 
de Coquimbo.

Mejorar es clave

Un grupo de desconocidos que partici-
paban, la tarde de ayer, de una marcha 
por las calles de La Serena, realizaron 
un ataque con pintura y piedras a la 
vivienda del alcalde de La Serena Roberto 
Jacob en el sector de la Pampa, gene-
rando daños en la fachada y en los 
vehículos que estaban en su interior. 
Afortunadamente los familiares del 
edil que estaban en ese momento en 
el lugar no recibieron daños, más allá 
del susto que les provocó la situación.

Los manifestantes que se habían reuni-
do en la plaza Buenos Aires marcharon 
en esta ocasión por calle Balmaceda. En 
ese momento algunos descolgados se 
dirigieron al sector de Pampa donde 
atacaron la vivienda y luego se dieron 
a la fuga.

Al llegar al lugar, luego de estar partici-
pando en una actividad en el sector de 
las Compañías, el edil Jacob condenó el 
hecho y afirmó que “con este ataque no 
me van a amedrentar y que al contrario 
le da la razón a las medidas que han 
tomado como municipio en el último 
tiempo. Cuando se desbandan de  esta 
manera, cuando gritan consigna del 
comercio ambulante y otras cosas. Si 
esas son las armas  que tienen ellos para 
conseguir cosas, no las van a conseguir. 
Si quieren venir de nuevo que vengan. 
Si creen que con esto van a mejorar el 
país, están absolutamente equivocados”.

La autoridad comunal señaló que un 
grupo de manifestantes está confun-
diendo las reivindicaciones sociales 
con el lumpen. 

“Lo he dicho en todos los tonos, si 
están molestos porque presenté las 
fotos de los hechos de delincuencia 
en la PDI, lo lamento y ahora los voy a 
presentar nuevamente, porque están las 
cámaras y los registros de este ataque, 
están grabados, así que se preparen y 
asuman su responsabilidad” .

El alcalde serenense reiteró que este 
ataque es de una cobardía absoluta.

“El que se esconde detrás de una capu-
cha, no da la cara, y quien no da la cara 
simplemente no tiene los pantalones 
suficientes como hombre, se escudan 
en grupos y atacan sin pensar que en el 
lugar hay niños pequeños o mujeres. 
Cometen un tremendo error”.

descolgados de marcha

El frontis de la vivienda del alcalde Roberto Jacob en el sector de la Pampa Baja fue rayada 
con consignas y con pinturas.

Los sujetos tiraron piedras al interior, afortunadamente nadie de la familia que estaba en 
el interior resultó lesionados, más allá del gran susto.

El Día  / La Serena

La vivienda ubicada en el sector de la Pampa fue rayada con pintura y lanzaron piedras a uno 
de los vehículos terminó con los vidrios de su parabrisas rotos. Alcalde afirmó que esto se 
debería a las denuncias que ha realizado en los últimos días.

@eldia_lvarela

Con este ataque no 
me van amedrentar y 
al contrario me dan la 
razón”

roBerTo JACoB

alcalde de la
 serena

Atacan casa de edil Jacob y este 
afirma que no lo amedrentarán

En cuanto a los daños materiales, Jacob 
desestimó la situación afirmando que no 
tengo que lamentar nada.

“No voy a poner policía o guardias, estoy 
en mi casa y he estado por muchos años, 
por lo tanto, esto no va a cambiar el curso 
de mi vida, de ninguna manera”.

Sobre la prevención que pudo haber hecho 
carabineros quienes habrían sido advertidos 
por funcionarios municipales de la situación 
que se estaba produciendo al desviarse un 
grupo de la marcha a la vivienda, Roberto 
Jacob aseguró que deberá aclarar los an-
tecedentes con las autoridades policiales

“Carabineros actuó cuando llegaron las 
personas al paseo Balmaceda, carabineros 
no actuó antes”.

Jacob sostuvo que su familia mantuvo la 
calma y que cuando se está en estos cargos se 
prevé que pueden pasar estas cosas, “Tengo 
su apoyo, los voy a resguardar, pero no voy 
a dar mi brazo a torcer”.

La marcha luego se dirigió al sector de 
Paseo Balmaceda donde había un fuerte 
contingente policial. 

CEDIDA

CEDIDA
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A 51 días del estallido social, las 
consecuencias y los cambios en la 
rutina de gran parte de la ciudadanía 
se ha visto afectada, las autoridades 
han debido cambiar sus agendas y 
las prioridades ahora son distintas, 
lo que ha generado críticas de todos 
los sectores en las decisiones que 
se toman.

Bien lo sabe el alcalde de la ciudad 
de La Serena, Roberto Jacob, que 
en conversación con Radio El Día 
se refirió a diversas temáticas que 
han surgido de la contingencia y el 
trabajo que como municipio siguen 
realizando cada día.

Estimó que el monto por daños 
en la comuna debe bordear los $4 
mil millones, cifra que aún  debe 
confirmar puesto que el catastro 
oficial se realizó hace dos semanas 
atrás y alcanzaba los $2 mil millones.

-¿Qué siente al ver la infraestruc-
tura de edificios patrimoniales 
dañada?

“Los daños a la propiedad privada, 
estructurales o a edificios públicos 
no mejora la situación del reclamo 
hacia el Estado respecto de las solu-
ciones que está pidiendo la gente. 
Son dos cosas diferentes, las reivin-
dicaciones sociales, con las cuales 
estamos todos de acuerdo y todo lo 
que son las marchas pacíficas que 
en la tarde se convierten en no tan 
pacíficas. Hoy día, mientras el Estado 
no solucione lo que la gente está 
pidiendo, mientras no se acaben las 
marchas pacíficas, la cadena no se 
va a terminar, porque las marchas 
pacíficas de la tarde están infiltradas 
con el lumpen, el narcotráfico y por 
anarquismo y eso lo tenemos todos 

@eldia_cl

La Serena  /  LA SERENA

absolutamente claro”.
-¿Cree que el Gobierno ha estado 

a la altura en más de 50 días de 
movilizaciones?

“Yo creo que no ha estado a la altura, 
yo creo que tampoco lo asimiló, ni 
el más pesimista pensó que esto se 
venía. Nadie se lo esperaba, porque 
como dijo una vez el presidente este 
era un oasis, pero el oasis se transfor-
mó. Nombrar la palabra guerra fue el 
primer error, te incita a pensar en algo 
mayor, la gran equivocación estuvo 
en pensar que los 30 pesos del metro 
era la solución y era lo puntual y ese 
fue la punta del iceberg”.

-¿Y respecto de la inteligencia 
policial?

“No la hubo y ahora todos reconocen 
el error, ¡imagínate en una guerra 
con esta inteligencia! En una guerra 
mejor levantemos las manos y nos 
rendimos”.

-¿Teme que lo traten de débil?
“Lamentablemente los que estamos 

visibles somos los alcaldes y yo he 
tenido que dar la cara por todo lo 
que ha pasado y he dado entrevistas 

En conversación con El Día, el edil de La Serena se refirió 
a las críticas de la ciudadanía frente a sus acciones, a 
temas complejos que ha debido enfrentar durante su 
administración que han resurgido tras el estallido social. 
Comercio ambulante no autorizado, daño patrimonial y 
eventos suspendidos han sido alguno de ellos.

“Mi pega no es marchar, 
sino preocuparme de lo 
que pasa en la ciudad”

ALCALDE ROBERTO JACOB

en todas partes y he dado mi opinión, 
he andado en la calle, he salido en 
la noche a conversar con quienes 
defienden su comercio, he estado en 
reuniones con las distintas juntas de 
vecinos. Lo que pasa es que yo no puedo 
publicar todos los días lo que hago.

No tengo porque dar explicaciones, 
yo lo que tengo que hacer es darle 
soluciones a la gente. Hoy día tene-
mos  que pensar lo siguiente, hay 
grupos que marchan, hay grupos que 
destruyen, pero ¿cuántas personas 
están en sus casas? La Serena tiene 
entre 230 mil, 240 mil habitantes, yo 
soy alcalde para todos”.

-Y respecto al comercio ambulante 
ilegal…

“Yo diría que el 50% de los ambu-
lantes son extranjeros que no tienen 
permiso y hoy día están trabajando 
en la ilegalidad y corren un tremendo 
riesgo. Si ellos vienen a este país a 
buscar una oportunidad y se suman 
a la ilegalidad pudiesen ser hasta 
deportados”

-Habló de grupos de mafia, ¿hay 
antecedentes de aquello?

“Absolutamente, los vehículos que 
reparten la mercadería pasan a ser 
prácticamente como distribuidores, 
entonces tenemos una camioneta que 
llega todos los días con frutillas, con 
espárragos, acá no se da el espárrago, y 
le hemos pasado 3 o 4 partes. Nosotros 
vamos a apuntar al proveedor, porque 
resulta que eso para mí es una mafia, 
la mercadería que ellos tienen no es de 
una persona que socialmente necesita 
vender porque tiene problemas, es 
un negocio muy lucrativo”.

-¿Cree que estas medidas pueden 
tener un costo para el futuro?

“Uno no puede pensar, cuando hace 
alguna acción, en los costos que pueda 
tener políticamente, yo lo que tengo 
que hacer es lo que yo creo que se hace 
correctamente y hoy día la mitad de 
los ambulantes son extranjeros, la otra 
parte son de Santiago, de Valparaíso 
y otros son de Coquimbo, es decir, el 
grupo de ambulantes que realmente 
es de aquí de La Serena es minoritario 
respecto a todos los que han llegado 
ahora”.

-¿Cederá ante la petición de la 
Cámara de Comercio de no cerrar 
las calles en época navideña?

“La Cámara de Comercio sabe y se 

Tenemos que 
ser visionarios, 
si veo que se me 
viene encima un 
problema y que va 
creciendo yo no 
puedo esperar que 
esto se transforme 
en un la bola de 
nieve y ya no tenga 
nada que hacer y 
eso pasó”.

Alcalde de La Serena, Roberto Jacob, visitó 
los estudios de Radio El Día donde conversó 
sobre la situación actual que vive la comuna 
producto del estallido social

LAUTARO CARMONA

los dije hace más de una semana, no 
se va a hacer boulevard en el centro de 
La Serena, este año no se va a cerrar la 
calle y es una decisión tomada. He au-
torizado todas las ferias navideñas, en 
Las Compañías, La Antena, arriba cerca 
de San Joaquín, a nadie se le va a negar 
una feria navideña, lo único que no voy 
a hacer en el centro es cerrar las calles”.

-¿Qué piensa respecto a las campa-
ñas de redes sociales donde se pide 
su renuncia?

 “La gente está en democracia de pedir 
lo que quiera, aquí el que decide no es 
el que pide sino el que vota, por lo tanto 
yo en eso no tengo mayor problema, 
acepto las críticas, si puedo corregir 
corrijo y si yo creo que estoy en la razón 
no le hago caso”

-Tras esto, ¿piensa en ir a la reelección?
“Lo estoy pensando y ahora lo sigo 

pensando, la decisión que yo tome no 
va a pasar por esta contingencia, aquí 
el que me puede sacar de aquí si yo 
decido ir es la gente”.

-Usted ha tenido dos periodos tran-
quilos ¿cómo lo hace ahora? 

“La gente los quiere a todos y los quiere 
donde ellos quieren, pero la cosa no es 
así, nosotros tenemos obligaciones que 
cumplir, aunque les parezca extraño, a 
mí me gusta nadar en aguas turbulentas 
porque la mejor forma de aprender a 



-¿Se arrepiente del árbol de navidad?
“No me arrepiento en absoluto, es 

hermoso, el año pasado lo criticaron 
porque era feo. Acá no hay nadie que 
haga árboles de pascua, no hay donde 
licitarlo, asumo mi responsabilidad. 
Si lo han de quemar le van a quitar la 
ilusión a los niños”.

-¿Habrá Festival de La Serena?
“El festival está en evaluación, yo 

cuando llegue el momento lo voy 
a decir, porque yo no voy a reaccio-
nar por lo que me dicen los medios. 
Suprimí los fuegos artificiales, el festival 
internacional de folclore, los tunas, 
los mimos y tenemos un montón de 
actividades que por lo que estamos 
pasando no se justifican”.

-Habla de los avances durante su 
administración, ¿pero cuánto se 
retrocedió con este estallido social?

“Si hablamos de proyectos, en los 
proyectos no se ha retrocedido, por-
que se está trabajando en el mirador 
paseo Larraín Alcalde, en la parcela 41, 
se está licitando el liceo Darío Salas 
de Las Compañías, se están licitando 
las canchas de arriba de El Milagro, ya 
salió el proyecto licitado de las mul-
ticanchas de pasto de La Antena en 
la 18 de Septiembre. Todas esas cosas 
están avanzando, quizás un poco más 
lento. En lo que nosotros retrocedimos  
es en lo que nos destruyeron en la 

ciudad lo que señalética, lo que es 
semáforo, en las cámaras, la ciudad 
parece una lata de sardinas forrada 
con latas por todos lados pero va a 
llegar el momento en que al menos 
pediré que pinten esas latas”.

-¿Qué pasara en la temporada 
estival? 

“Hay algo que no tiene que ver con 
el estallido y tiene que ver con los 
argentinos que no están viniendo 
por todos los problemas económicos 
que tienen ellos, ahora se va a restar 
un poco más por todas las noticias 
que se están viendo acá en La Serena, 
lo que lógicamente va a perjudicar 
el turismo, yo creo que los chilenos 
van a venir, no el número que vienen 
siempre pero van a venir”.
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Yo no soy de los 
que abandona el 
buque, de que si 
hay un estallido 
social yo me voy a 
ir a mi casa porque 
es más cómodo”

nadar es en aguas turbulentas”.
-¿Cómo cree que lo ha hecho el 

Gobierno Regional, la Intendenta?
“Yo creo que como nos sorprendió a 

todos los sorprendió a ellos (…) Creo 
que ella ha estado sola, porque acá 
deberían estar los parlamentarios, 
debería estar la gente de Estado”.

-¿Siente que habido un abandono 
de la región? 

“No, creo que ha sido en todas las 
regiones. Yo no me puedo quejar 
porque nosotros hemos tenido bas-
tante apoyo en cuanto a proyectos 
durante todo el tiempo que hemos 
gobernado con este Gobierno, yo no 
los puedo crucificar por un mes”.

10 días
Fue el plazo que entregó el edil  
para confirmar si este próxi-
mo verano se realizará el Festi-
val de La Serena
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En el marco de una sencilla cere-
monia y sin la presencia de las máxi-
mas autoridades de las regiones de 
Coquimbo y de San Juan, se realizó 
la apertura del Paso Agua Negra, 
oportunidad en que cortaron la tra-
dicional cinta que lo habilita oficial-
mente por  el gobernador provincial 
de Elqui, Gonzalo Chacón Larraín, 
representante de la intendenta regio-
nal, Lucía Pinto y por el ministro de 
Infraestructura y Servicios Públicos 
de San Juan,  Julio Ortiz Andino, re-
presentante del Gobernador de la 
provincia de San Juan, Sergio Uñac.

En el caso del gobernador de San 
Juan, se informó que su ausencia 
obedeció a temas inherentes a su 
cargo, lo que no le permitió estar 
presente y en el caso de Lucía Pinto,  
fueron situaciones similares, ya que   
durante la mañana tenía una video 
conferencia impostergable con el 
ministro del Interior Gonzalo Blumel.

AÑO DISTINTO

La apertura del paso fronterizo se 

para ver esto, hay comités que se 
están armando tanto en Argentina 
como en Chile, donde cada uno tiene 
estudios técnicos y si bien coinciden 
en muchas cosas también tienen 
diferencias y están fijando una fecha 
para juntarse y llegar a un punto en 
común”, indicó.

De todas formas, señaló que el go-
bierno argentino estaba en todo su 
derecho de querer reimpulsar el 
proyecto, “eso es parte de la política 
de cada gobierno”.

Es la primera vez que Chacón parti-

se estima que ingresarán menos argentinos este año

Personeros de Chile 
y Argentina se die-
ron cita en el límite 
fronterizo Agua Negra 
con el objeto de abrir 
oficialmente el paso 
internacional para 
personas y vehículos. 
Aunque se estima que 
habrá una baja en las 
visitas trasandinas, 
se espera que los tu-
ristas que tradicional-
mente visitan nuestra 
zona, lo hagan este 
verano.

Óscar Rosales Cid / La Serena Autoridades de Chile y Argentina inauguraron oficialmente 
esta temporada el paso fronterizo, llamando la atención que 
dada la importancia de este hecho, no estuvieran presentes 
las principales autoridades de cada región, aunque se explicó 
que fue por compromisos ineludibles inherentes a sus cargos.

@eldia_orosales

Sin expectativas de años anteriores 
abren paso agua negra

enfrenta en un año completamente 
distinto a los anteriores, especialmente 
por la explosión social que vive nues-
tro país y por el cambio de gobierno 
en Argentina. En ambos casos, hay 
influencias sobre este lugar de la fron-
tera, ya que las autoridades estiman 
que habrá una baja en la visita de 
turistas argentinos y, por otro lado, se 
cree que  el proyecto de construcción 
de un túnel en la alta cordillera se 
verá fortalecido frente al cambio del 
gobierno trasandino.

Esto último, debido a que duran-
te los gobiernos del Kichnerismo es 
cuando más se pujó por concretar 
dicho proyecto.

De hecho, el gobernador provincial 
de Elqui, Gonzalo Chacón, reconoció 
que  “es real que va a haber una baja 
de argentinos que vengan a la Región 
de Coquimbo, pero también hay que 
entender que hay argentinos que tienen 

CeDIDA

Es un gusto abrir esta 
parte de la frontera, 
que nos comunica a 
dos zonas integradas 
hace mucho tiempo 
y que son las mejores 
integradas entre 
ambos países”.

juLio ortiz andino

ministro de 
infraestrtuctura

una tradición, que durante años han 
venido y arrendado en los mismos 
lugares, se han alojado de manera co-
tidiana y lo hacen cada año. Entonces, 
ese turista argentino va a llegar, pero sí 
va a haber una baja en relación al año 
pasado, eso es real”, precisó.

Dijo que esto ocurriría tanto por la 
contingencia como por el cambio de 
gobierno en Argentina “y la gente es 
cautelosa cuando hay ciertas modi-
ficaciones y puede ser por esos dos 
factores”.

CONVeRSACIONeS 
eNTRe GOBIeRNOS

Consultado Gonzalo Chacón, si creía 
que con el cambio de gobierno se 
reimpulsaría el proyecto del túnel, 
indicó que el trabajo en ese sentido 
se ha mantenido, “actualmente están 
en conversaciones ambos gobiernos 
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cipa de la ceremonia de apertura del 
paso fronterizo y sobre esto sostuvo 
que fue importante poder representar 
al país en la ceremonia que encabezan 
dos naciones hermanas.

Destacó que se han  hecho bastantes 
mejoras “para hacer más grato y expe-
dito el paso de un país a otro. Hacemos 
un llamado tanto a los chilenos como 
argentinos al uso de este complejo 
que está en óptimas condiciones 
para venir en familia y disfrutar las 
bondades en nuestra región y de San 
Juan. Este Paso con más de 400 años 
es muy importante para el comercio 
y turismo, y esperamos tenga mucho 
uso esta temporada”, cerró.

Las mejoras a las que se refiere la 
autoridad provincial son inversiones  
en las dependencias donde residen 

temporalmente los funcionarios y 
también en el sector destinado para 
la llegada de turistas en las líneas de 
atención.

 

ZONAS INTeGRADAS

El ministro de Infraestructura y 
Servicios Públicos de San Juan,  Julio 
Ortiz Andino, durante la ceremonia 
mencionó que para ellos era un gusto 

abrir esa parte de la frontera, “que 
nos comunica a dos zonas integra-
das hace mucho tiempo y que son 
las mejores integradas entre ambos 
países. Seguiremos solicitando obras 
como aplicación de material para el 
camino y una vez que se construya 
el túnel ojalá tener este paso abierto 
todo el año”.

El alcalde de Vicuña Rafael Vera, quien 
también subió al límite fronterizo 

Al centro, Julio Ortiz Andino, ministro de de Infraestructura y Servicios Públicos de San 
Juan y el gobernador provincial de elqui, Gonzalo Chacón Larraín, cortan la cinta que da 
por abierto al uso el paso fronterizo Agua Negra.

CeDIDA

Hacemos un llamado 
tanto a los chilenos 
como argentinos al 
uso de este complejo 
que está en óptimas 
condiciones para 
venir en familia 
y disfrutar las 
bondades en nuestra 
región y de San 
Juan”.
ginzaLo chacón

gobernador de elqui

destacó que la integración cultural, 
política y de desarrollo que se tiene con 
Argentina es importante y “seguiremos 
buscando las acciones para trabajar en 
unidad. Para nosotros es una responsa-
bilidad que en el futuro se pueda abrir 
este paso por más meses en pro del 
crecimiento económico de esta zona”, 
dijo Vera.

SeRVICIOS ADUANeROS

Con la habilitación del Paso Agua 
Negra, los servicios aduaneros, Policía 
de Investigaciones y controles fronterizos,  
inician sus operaciones para dar inicio a 
la temporada de utilización de esta ruta 
internacional, que es considerado un eje 
importante en el proceso de integración 
de ambos países.

APeRTURA Y CIFRAS

Los horarios en que funcionará el paso   
para la salida del país será desde las 07:00 
hasta las 17.00 horas, en tanto que para 
el ingreso a Chile es hasta las 21:30 horas.

Si bien se espera una baja en las visitas 
argentinas este verano, este fenómeno 
ya se había presentado la temporada 
anterior. Por ejemplo, el 2018 ingresaron 
44.834 argentinos y el 2019 fueron 23.717 
los que llegaron por este paso, es decir, 
un 47% menos.

Referente a los vehículos extranjeros 
ingresados el 2018, fueron 12.163, en tanto 
que el 2019 lo vehículos que ingresaron 
por este paso fueron 6.963, es decir, un  
43% menos.
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Seis nuevos liceos obtienen el sello “Bicentenario”
en la región

Cada establecimiento 
obtendrá recursos y 
capacitación para mejorar
sus procesos educativos. 
El anuncio se realizó en el 
Colegio Antonio Varas de
Vicuña, uno de los recintos
educativos seleccionados
en la región

Seis establecimientos educativos 
de la región de Coquimbo fueron 
designados como “Liceo Bicentenario” 
por el ministerio de Educación y de 
esta forma se suman al listado de 100 
recintos que accedieron a este sello

de calidad.
Durante la mañana de este viernes 

se realizó el anuncio oficial en uno 
de los nuevos Liceo Bicentenario, el 
Colegio Antonio Varas de la ciudad de 
Vicuña, a los cuales se suma el Colegio 
San Francisco Javier (Los Vilos), Colegio 
de Artes Eliseo Videla Jorquera (Ovalle), 
Colegio Irma Salas (Punitaqui), Liceo 
Presidente Eduardo Frei Montalva 
(Monte Patria) y el Instituto Superior 
de Comercio de Coquimbo.

Durante la ceremonia, el seremi de 
Educación de la región de Coquimbo, 
Claudio Oyarzún, comentó que “los 
Liceos Bicentenarios se han convertido 
en una fuente de inspiración para las 
comunidades educativas y en un tremen-

do aporte para fortalecer la educación 
pública (...) nuestro compromiso como 
Gobierno es seguir construyendo pro-
yectos educativos exitosos que pongan 
a los niños primero y democratizando 
la educación, cuidando además que el 
esfuerzo y mérito de los estudiantes 
sea reconocido y valorado”.

Los nuevos Liceos Bicentenario tienen 
como objetivo mejorar la calidad de la 
educación en todos sus niveles, por ello, 
cada establecimiento que se integra a la 
red debe firmar un convenio de desem-
peño con el Ministerio de Educación, a 
través del cual obtendrán recursos para 
financiar su infraestructura y concretar 
las acciones establecidas en su plan de 
fortalecimiento educativo.

Autoridades visitan las instalaciones del labora-
torio de computación del Colegio Antonio Varas, 
uno de los recintos que recibió el sello “Bicen-
tenario”

Trabajos requieren un corte en 
el suministro de agua potable 
en Coquimbo que se extenderá 
por 20 horas, entre las 9 a.m. 
del domingo 8 de diciembre 
hasta las 5 de la madrugada del 
lunes 9

Coordinan traslado de tubería para 
construcción de viviendas sociales

siempre en nuestros clientes se realizarán 
algunas obras anexas en la red de agua 
potable de la comuna, de forma paralela 
al trabajo de traslado de la tubería, esto 
con el objetivo de evitar nuevos cortes 
programados en los sectores afectados”.

Además, pidió a la comunidad acopiar 
solo el agua necesaria para evitar un des-
balance del sistema.

Detalles del corte

en tierras blancas 

con el corte programado son: 
•	 Peñuelas:	Nueva	La	Cantera,	Talinay,	

El Rosario de Peñuelas, La Cantera Alta, Villa 
del Mar, Caleta de Peñuelas, Sector Casino 
Enjoy, Canto del Agua y Puerto Edén.
•	 Punta	Mira:	Punta	Mira	Norte,	Punta	

Mira Sur, Villa Los Héroes, Villa Portugal, 
Alto del Mirador, Altos Las Pircas, Gladys 
Marín	y	Nueva	Vista	al	Mar.
•	 San	Juan	–	Sindempart:	Sindempart,	

Olivar Alto, Olivar Bajo, San Juan, Villa San 
Francisco,	Las	Torres,	Villa	El	Sauce	y	Las	
Encinas.
•	 Parte	del	Bosque	San	Carlos	y	

Tierras	Blancas.
Se han coordinado como medidas de 

mitigación el recorrido de camiones aljibes 
y la instalación de estanques estacionarios 
como puntos de abastecimiento alternativo 
mientras se realizan los trabajos.

20
horas durará el domingo 
el corte de agua potable 
en Coquimbo para la ins-
talación de tuberías

Serviu y Aguas del Valle coordinan traslado 
de tubería para construcción de viviendas 
sociales	en	Tierras	Blancas,	trabajos	que	
beneficiarán a 594 familias.

 Aguas del Valle informó que para esto 
la empresa sanitaria realizará un corte 
programado de agua potable para tras-
ladar un tramo de la tubería principal 
que abastece del recurso a la ciudad de 
Coquimbo y facilitar así la construcción de 
las nuevas viviendas sociales en el sector 
de	Tierras	Blancas.

En este sentido, el director regional 
de Serviu, Óscar Gutiérrez, destacó que 
“este corte permitirá la conexión de 594 
nuevos hogares del proyecto Balcones 
de Peñuelas, lo que significará un gran 
hito para el crecimiento de la comuna, 
pues beneficia a cientos de familias que 
podrán cumplir próximamente el sueño 
de la casa propia”.

Por su parte, el subgerente zonal Alejandro 
Romero añadió que “como sanitaria es-
tamos siempre comprometidos con el 
desarrollo y crecimiento de la región, por 
eso la coordinación con las autoridades y 
comités de vivienda ha sido fundamental 
en este proceso”. 

Romero, también informó que “pensando 

Lionel Varela  / Coquimbo

@eldia_lvarela

El corte programado se extenderá 
durante 20 horas, entre las 9 de la 
mañana del domingo 8 de diciem-
bre, hasta las 5 de la madrugada 
del lunes 9. 

Los sectores que estarán afectados 
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Hace algunos días se difundió la 
desvinculación de profesionales de la 
Gobernación de Elqui y, es que como 
cada año los funcionarios del sector 
público se someten a evaluaciones 
que serían decisivas al momento de 
renovar o no sus contratos de trabajo. 

Así lo confirmó el seremi de Gobierno, 
Ignacio Pinto, quien especificó que 
algunos terminan la ejecución de 
sus servicios y que se van sumando 
a los cambios adoptados por cada 
director de servicio. 

Respecto al escenario de la 
Gobernación de Elqui, el vocero ex-
presó que de acuerdo a la evaluación 
del último año se adoptó la medida 
de no renovar a cinco personas y que 
obedece a temas de “evaluación y 
reestructuración de los equipos de 
trabajo que ha definido el gobernador 
Gonzalo Chacón para su gestión”, 
descartando algún motivo político, 
como se habría dado a conocer los 
primeros días del mes.

“Yo no quisiera ahondar en las razones  
que tuvo el gobernador para tomar la 
decisión. Todas las no renovaciones 
que estén en proceso  están validadas 
por el estatuto administrativo por 
lo tanto no podría entrar a juzgar el 
porqué adoptó esa medida, porque la 
puede  tomar como cualquier director 
de servicio respecto a sus equipos de 
trabajo”, manifestó. 

El hecho habría pasado casi inad-
vertido por la Asociación Nacional 

Gobierno  asegura que cambios en reparticiones 
públicas obedece a criterios de evaluación

Educación Puerto Cordillera, 3 en la 
Junta Nacional de Jardines Infantiles 
(JUNJI), 1 en el Departamento Provincial 
de Educación Choapa, 3 en el Instituto 
Nacional de Deportes (IND), 1 en Vialidad 
Ovalle, 2 en el Fondo de Solidaridad 
e Inversión Social (FOSIS), y 1 en la 
Gobernación Provincial de Choapa. A 
estos 27 se sumarían los cuatro funciona-
rios –cifra de la ANEF- de la Gobernación 
de Elqui. 

PRONTA REUNIÓN

La presidenta de la ANEF, comentó que 
prontamente solicitarán una reunión 
con la intendenta Lucía Pinto y el sere-
mi de Gobierno, Ignacio Pinto, con el 

objetivo de discutir algunos casos que 
son considerados como “injustificados”. 

“Nosotros hasta el momento tenemos 
seis despido que nosotros considera-
mos como injustificados y en los que 
no hemos tenido respuestas positivas 
por parte de las autoridades de ninguno 
de los servicios y es por eso que vamos 
a pedir una reunión con la intendenta 
y el seremi Ignacio Pinto para tratar 
una etapa de reconsideración”, agregó. 

Consultado por esa posibilidad, el 
seremi Pinto dijo que con la ANEF man-
tienen un contacto permanente y que 
no tiene inconvenientes en reunirse 
con las organizaciones que así lo re-
quieran, “si llega esa solicitud, yo tengo 
la disposición para recibirlos”. 

Época de definiciones

Alejandra Carvajal  / La Serena

El seremi Ignacio Pinto dijo que en el caso de las 
desvinculaciones en la Gobernación de Elqui estas 
responden a una reestructuración del personal y 
modificaciones de gestión adoptadas por Gonzalo Chacón. 
“Él puede tomar esa decisión como cualquier otro director 
de servicio respecto a sus equipos”, expresó.

@eldia_cl

de Empleados Fiscales (ANEF), ya 
que ninguno de los funcionarios de 
la gobernación estaba asociado a 
ningún gremio.

De hecho, la propia presidenta re-
gional, Clara Olivares, se vio en la obli-
gación de recabar información sobre 
esas desvinculaciones en particular. 

“Desde la Federación de Asociaciones 
de Funcionarios del Ministerio del 
Interior me informaron que serían 
cuatro los funcionarios desvinculados. 
Lo que pasa es que las gobernaciones 
en general,  como tienen poco perso-
nal, no tienen dirigentes y la conexión 
con ellos es bien complicada”, dijo. 

El DETAllE

Olivares detalló que según el re-
sultado del proceso de renovación 
informado el lunes habrían 16 personas 
desvinculadas en el Servicio Local de 

Nosotros, hasta el momento 
tenemos seis despido que noso-
tros consideramos como injus-
tificados y en los que no hemos 
tenido respuestas positivas por 
parte de las autoridades de nin-
guno de los servicios.

cLara oLiviareS

presidenta de la anef

Zona de debates

Yo no quisiera ahondar en las 
razones  que tuvo el gobernador 
para tomar la decisión. Todas 
las no renovaciones que estén 
en proceso  están validadas por 
el estatuto administrativo.

ignacio pinto

seremi de gobierno27
Funcionarios de distintas re-
particiones del sector públicos 
habrían sido desvinculados 
tras el proceso de evaluación.
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Días complicados ha vivido en los 
últimos meses la intendenta de la 
región de Coquimbo, Lucia Pinto. 
A los más de 50 días de agitación 
social que sacudieron a todo el país, 
con multitudinarias marchas pero 
también con actos de vandalismo 
y destrucción de la infraestructura 
pública y privada; se suma un com-
plejo momento personal, a causa de 
su estado de salud. 

En entrevista con El Día, entrega un 
mensaje claro: se necesita el pronto 
retorno de la paz social para avanzar 
con mayor fuerza en dar respuesta 
a las demandas ciudadanas. 

¿Cómo evalúa el desarrollo de las ma-
nifestaciones de violencia en el marco 
de las movilizaciones sociales? ¿Han 
ido disminuyendo los actos vandálicos?

“Desde hace ya varias semanas 
el número de manifestantes y las 
manifestaciones han ido bajando. 
Si bien la semana pasada,  tuvimos 
un episodio muy violento en  en el 
hotel Costa Real y en la seremia de 
Educación, hemos estado viendo 
que en los últimos días el número 
de manifestantes y de episodios de 
violencia han ido decreciendo y se 
han ido concentrando en puntos 

@eldia_cl

Guillermo Alday  /  La Serena La primera autoridad regional admitió que fue sorprendida 
por el nivel de violencia que alcanzaron los desmanes en la 
región. Hoy, al igual que todos, aspira a que regrese la paz 
para comenzar a enfocarse en la llamada agenda social. 

“Hoy se necesita 
tener la capacidad 
de llegar a un 
acuerdo y avanzar”

Lucia Pinto, intendenta de La región de coquimbo: 

lumpen y muchísimo delincuente, 
quienes en este minuto más que 
exigir demandas sociales se enfocan 
en destruir y en saquear”.

¿Qué es lo más importante en este 
minuto?

“Yo creo que es que finalmente 
que volvamos a la paz social. Es 
importante que todos digamos que 
queremos volver a la paz social, pero 
que no sea solo un eslogan sino que 
lo podamos hacer realidad. Es muy 
necesario que no nos vayamos acos-
tumbrando a los distintos tipos de 
violencia y a los hechos de violencia 
que aún se están manifestando”.

¿Le sorprendió los niveles de violencia 
que se vieron en la región?

“Muchísimo. Nunca me imaginé, 
que iba a haber ese nivel de vio-
lencia y de destrucción. No tiene 
mucha lógica ni mucho sentido, el 
ver cómo personas destruyen algo 
que a tantas personas les ha costado 
tanto tener”

“Por eso no podemos permitir que 
los hechos de violencia se queden y 

Carabineros tiene 
mi pleno apoyo. 
Debemos sacarnos 
el sombrero por 
ellos, quienes 
han estado desde 
el día cero hasta 
hoy trabajando y 
haciendo todo lo 
que está dentro de 
sus capacidades 
humanas

se conviertan en algo normal y natural. 
No podemos permitir que un señor 
o señora salga de su casa y diga “hay 
solo una barricada, que bueno” . Eso 
no puede ser y no podemos quedarnos 
contentos con eso y debemos velar para 
que no exista en las ciudades ningún 
tipo de violencia”.

“También espero que todos quienes 
pertenecemos al Estado, legislativo, 
ejecutivo y judicial, hagamos la pega 
que tenemos que hacer”

Durante estas semanas se cuestionó a 
Carabineros por su lentitud para actuar 
frente a los desmanes. ¿Qué opina al respecto? 

“Carabineros tiene mi pleno apoyo. 
Debemos sacarnos el sombrero por 
ellos, quienes han estado desde el día 
cero hasta hoy trabajando y haciendo 
todo lo que está dentro de sus capa-
cidades humanas y las herramientas 
con las que cuentan para restaurar el 
orden social.

“Es verdad: la gente te pregunta dónde 
están los carabineros? y ¿por qué llegan 
tarde?, pero hay que decir que lo que 
hemos vivido en el último tiempo en 
el país es un evento para el cual nadie 
estaba preparado: Chile de un día a 
otro tuvo un cambio radical”.

“Hemos tenido demasiados focos. 
En un minuto hemos tenido casi 20 
focos activos y con el mismo número 
de carabineros.  Todos demandan la 
presencia policial, pero es imposible 
con esa cantidad de personas abarcar 
tantos focos. 

En los últimos días, también aparecieron 
críticas a la labor de la fiscalía….  

“No sacamos nada como gobierno 
con coordinar con Carabineros accio-
nes y que ellos realicen detenciones 

específicos de la ciudad. Existe una 
especie de ruta de manifestaciones 
y puntos de violencia, en los cuales 
se ha concentrado el actuar de ca-
rabineros (...) Los actos de violencia 
están protagonizados por mucho 
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fragantes de personas que levantan 
barricadas o que están saqueando 
o cometiendo actos violentos y que 
luego, la fiscalía no realice su función 
y que después no se siga el proceso”.

“Para que regrese la paz social que 
todos necesitamos, todos debemos 
ser actores muy activos y hacer el 
trabajo de la mejor manera posible 
(...) Aquí somos todos parte de un 
engranaje y todos tenemos que 
funcionar para dar seguridad a la 
ciudadanía.  Todas las instituciones 
del Estado deben funcionar de igual 
manera para enviar la señal de que 
estamos haciendo la pega”.

¿Cómo el gobierno acudirá en ayuda 
del comercio y las pymes?

“El gobierno ha lanzado un plan 
de reactivación económica para 
ayudar al comercio y las Pymes que, 
sin duda, han sido las más afectadas 
debido a la violencia y la destrucción. 
En un catastro, sólo hasta el 31 de 

octubre, detectamos que más de 
300 empresas sufrieron distintos 
tipos de daños en la región. Algunas, 
incluso, han debido recurrir a los 
despidos de personal como ajuste 
para seguir funcionando porque no 
han podido vender”

“En la actualidad, estamos levantan-
do mucha información para poder 
enviarla a nivel central y obtener 
los recursos para ir recuperando 
los espacios”.

¿Cómo se logra escuchar a la ciuda-
danía, una demanda que se plantea 
en las marchas?

“Ya comenzaron los diálogos ciu-
dadanos. En la región, ya tuvimos 
los  primeros diálogos y existe un 
plan de 60 días, período en el cual 
se organizan distintos tipos de diálo-
gos, como los auto convocados por 
la ciudadanía  y otros más oficiales 
convocados por el gobierno. Así, las 
distintas seremis tienen la misión 

de realizar distintos tipos de diálo-
gos, no solo en las grandes ciudades 
sino también en los lugares más 
apartados. Además, hay una página 
web donde cualquiera de nosotros 
puede ingresar y decir cuales son 
sus demandas”

“Estamos empeñados en hacer la 
mayor cantidad de diálogos posibles 
(...) Tenemos que dejar de hacer 
planes y proyectos de desarrollo 
regional a lo que uno cree si no que 
en base a lo que está demandando 
la ciudadanía”.

LIDERAZGO

En medio de la actual contingencia, 
surgieron críticas a su liderazgo como 
autoridad. ¿Cómo responde a estos 
cuestionamientos?

“Yo trato de no perder el tiempo con 
ese tipo de críticas. Hay medios de 
comunicación y personas que 
hablan mucho de liderazgo y 
al respecto, no es que me 
quiera poner sensible 
ni feminista, pero me 
pregunto el por qué es 
una pregunta cons-
tante de muchos 
medios y si alguna 
vez se ha cuestiona-
do el liderazgo de la 
misma manera a otros 
intendentes hombres 
y que han tenido super 
malos resultados”

“Si alguien espera un tipo 
de liderazgo como es golpear la 
mesa y ser una especie de patrón de 
fundo, yo no coincido en absoluto 
con eso. Para mi el liderazgo es reunir 
a la gente, crear acuerdos y avanzar; 
también es el tener la capacidad de 
ejecutar los planes que uno realiza 
pensando en el desarrollo de la re-
gión y, en ese sentido, nosotros en 
un año y 8 meses de gobierno hemos 
obtenido logros que no habían sido 
obtenido nunca antes”.

Por ejemplo, en un año y 8 meses 
obtuvimos los RS (Resolución Social) 
y logramos empezar a trabajar en tres 
nuevos hospitales para la región, y 
alcanzamos un convenio histórico 
en salud”.

“En este momento, no se necesita 
un liderazgo de andar golpeando 
las mesas y decir yo soy el jefe, sino 
a alguien que tenga la capacidad 
de sentarse, llegar a un acuerdo y 
avanzar”.

¿Es compatible su salud con la misión 
que debe desarrollar como intendenta?

“El viernes 29 de noviembre tuve 
la primera de mis 3 sesiones de qui-
mioterapias que son absolutamente 
preventivas. El lunes me integre a la 

oficina y no he tenido ningún 
problema de realizar ac-

tividades. Obviamente 
he tomando algunas 

precauciones, co-
mo no estar todo 
el dia en terreno, 
pero no se ha pa-
rado de hacer 
ningún proyec-
to ni de tomar 

ninguna decisión”.
¿Se queda entonces 

hasta el término del 
mandato del Presidente 

Sebastián Piñera?
“Hasta que el presidente crea 

que soy útil y tenga su confianza. Creo 
tener coherencia con lo que digo 
que quiero hacer que es el servicio 
público. Así, yo me quedo hasta que 
el Presidente lo estime voy a estar 
en la intendencia”.

¿Cómo su partido reaccionó a su de-
cisión de mantenerse en el cargo y no 
renunciar para ser candidata a gober-
nadora regional?

“Creo que eso debería ser una pre-
gunta para el partido más que a 
mi. Obviamente mi decisión que 
no fue recibida con alegría porque 
significó un cambio de un proyecto 
que se había generado y que se iba a 
empezar a trabajar. Yo hablé con la 
presidenta del partido a nivel nacional 
y también hable con el presidente 
regional explicándole cuáles eran 
las razones y ellos entendieron ab-
solutamente y seguimos adelante, 
seguimos trabajando”.

El gobierno ha 
lanzado un plan 
de reactivación 
económica para 
ayudar al comercio 
y las Pymes que, 
sin duda, han 
sido las más 
afectadas debido 
a la violencia y la 
destrucción. 

“Espero que todos quienes pertenecemos al Estado, legislativo, ejecutivo y judicial, haga-
mos la pega que tenemos que hacer”

LAutARO cARmOnA
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 UF 07.12.19: $ 28.274,85 DÓLAR COMPRADOR: $ 778,40 DÓLAR VENDEDOR: $ 778,70 IPC OCTUBRE:0,8% IPSA:-0,24%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el viernes 
en 4.723,80 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,17% y cerró en 
23.560,12 puntos.

M Rescatar y poner en valor la 
identidad local para mostrarla a 
nacionales y extranjeros. 

Con ese ánimo, los emprende-
dores Claudio Troncoso y Vittorio 
Eccher, fundadores de la Sociedad 
R y F, pusieron en marcha hace 
unos 6 meses atrás, el denominado 
“Pueblito Peñuelas”, un gran centro 
artesanal que se emplaza en los 
terrenos en donde se desarrollaba 
la Expo Peñuelas, pertenecientes a 
la Sociedad Agrícola del Norte.

En ese lugar idearon y pusieron 
en marcha este novedoso espacio 
que, a manera de una construcción 
de tipo de circular con una plaza-
escenario en su centro, fue levantado 

“Pueblito Peñuelas” abre 
sus Puertas Para aPoyar a 
artesanos regionales

Busca transformarse en una nueva atracción turística

Este sábado comienza su marcha blanca este nuevo espacio 
que se levanta sobre el terreno de la ex Expo Peñuelas, y cuyo 
objetivo es reunir y poner en valor la cultura local. Artesanía, 
orfebrería, tejido en lana y otras telas – todo fabricado en el 
lugar - además de un restaurant, tetería y un escenario para 
presentaciones musicales, son algunas de las atracciones que se 
podrán encontrar en el lugar.

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl

un Punto De enCuentro 
Cultural y FaMiliar

Claudio Troncoso, uno de los 
autores del proyecto, explica que 
la idea de materializar esta ini-
ciativa se debió a que, junto con 
socio, “gustamos mucho de la 
artesanía, de lo local, pero sen-
timos que no había un lugar de 

siguiendo los patrones de los pueblos 
originarios y del mundo rural de la 
región, y en el que se ubicarán una 
serie de atractivos abiertos para locales 
y foráneos, tales como 52 locales de 
venta de productos cien por ciento 
regionales, además de un restaurant, 
tetería, cafetería, y el ya mencionado 
escenario central, en donde podrán 
realizarse presentaciones musicales.

Con la idea de transformarse en un 

nuevo atractivo turístico para la conur-
bación La Serena-Coquimbo, quizás el 
mayor valor agregado que tendrá este 
pueblito artesanal, es que los 52 locales 
que albergará no sólo serán puntos 
de venta de productos artesanales, 
sino que éstos contarán con talleres 
en donde los turistas y visitantes po-
drán ver in situ, el cuidadoso proceso 
de elaboración y creación de estos 
productos por parte de los artesanos. 
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Desde hoy sábado, el Pueblito artesanal de Peñuelas, abrirá sus puertas para recibir al público. 
en primera instancia, serán 15 los locales que comenzarán a funcionar, para luego de unos 
días, tener todos los locales funcionando. 

lautaro CarMona

encuentro familiar y un punto de 
referencia tanto para chilenos como 
para extranjeros en el que pudieran 
mostrarse productos artesanales 
y manufactura local, en un lugar 
seguro y resguardado, con puestos 
cómodos y en locales establecidos”, 
explica. 

En ese sentido, Troncoso explica que 
para dar origen a “Pueblito Peñuelas” 
confluyeron diversas necesidades, 
partiendo por la falta de espacios 

como éste en la conurbación, y la 
necesidad que tienen los artesanos 
de contar con un lugar estable para 
mostrar sus creaciones. “Ellos ge-
neralmente se mueven a través de 
ferias estacionales, pero acá no. Acá 
van a tener un punto permanente  
en donde desarrollar su oficio”.

Esta oportunidad señala, quedó de 
manifiesta por la alta cantidad de 

en su construcción, el pueblito trata de rescatar la arquitectura típica de la región, hacien-
do guiños a la cultura Diaguita y a las viviendas del mundo rural. 

lautaro CarMona

CONTINÚA EN PÁGINA 18
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La decisión beneficiará 
principalmente a los 
productores de la Región de 
Coquimbo, quienes lideran 
las exportaciones de esta 
especie a nivel nacional.

Cítricos chilenos podrán 
acceder a mercado chino 
tras acuerdo con ese país

chilenos llegar a los mercados más 
exigentes del mundo, como así mismo 
la confianza de nuestra contraparte de 
Aduana China que ha permitido de una 
sola vez, la apertura de 5 especies de 
cítricos de exportación”.

A nivel regional,  el seremi de Agricultura 
Rodrigo Órdenes, aseguró que este acuer-
do “nos permite ampliar el abanico de 
mercados para nuestros productores. 
China es un tremendo mercado que 
tiene un crecimiento sobre un 4%, una 
demanda importante de productos 
chilenos y esto se traduce en mayor 
empleo, mayor rentabilidad de nues-
tros productos, por lo que estamos 
muy contentos por este anuncio que 
es una tremenda oportunidad para 
los productores de cítricos de nuestra 
región, cuya producción ha aumentado 
considerablemente en el último año, 
pasando en caso de mandarinas de 
21.375 a 37.729 toneladas, aumentando 
su volumen en un 76,51%”.

se aBren nuevas oPortuniDaDes De neGocios

Finalmente, tras intensas negociaciones 
Chile logró un acuerdo para abrir el mer-
cado de cítricos para China, permitiendo 
que naranjas, clementinas, mandarinas, 
pomelos y limones llegarán a las mesas 
de esa nación en los próximos meses.

Así lo anunció el Ministro de Agricultura, 
Antonio Walker, quien señaló que “esta 
buena noticia beneficiará principal-
mente a los productores de la Región 
de Coquimbo, quienes tienen una par-
ticipación del 43% del total de exporta-
ciones de cítricos, seguido por la Región 
Metropolitana cuya participación es de 
un 16,3% y de O’Higgins que aporta un 
11,6% del volumen exportado”.

La autoridad agregó que, con esta aper-
tura, “que es una muy buena noticia 
para el sector, vamos a poder generar 
mucho mayor empleo en la agricultura 
y estamos seguros de que vamos a poder 
ampliar las 12.000 hectáreas de cítricos 
que tiene nuestro país”.

La negociación de apertura sanitaria 
de cítricos comenzó en noviembre de 
2018 con la entrega de la información 
productiva de las diferentes especies, 
durante la visita que realizó el Ministro 
Walker a China.

Por su parte, el director nacional del 
SAG, Horacio Bórquez, destacó “que esta 
apertura reafirma el estatus fitosanitario 
de excelencia con que cuenta nuestro 
país, el que le permite a los productos 

Equipo El Día / LA SERENA

la región de Coquimbo lidera la producción de cítricos a nivel nacional, concentrando el 
43% de las exportaciones totales.

lautaro CarMona

@eldia_

demanda que recibieron. “Hicimos 
una página en Instagram, mostramos 
imágenes proyectadas porque aún no 
había nada construido y la recepción 
de la gente fue maravillosa, pues hubo 
más de 1.000 solicitudes. Entonces 
a través de nuestro administrador, 
los empezamos a llamar uno a uno, 
preocupándonos de contar con una 
oferta variada: acá se van a poder 
encontrar pinturas, artesanías varias, 
manufactura, orfebrería, tejido en 
lana y en otros tejidos, entre otros”. 

“La idea”, reitera “es generar una 
identidad tal que el serenense, el 
coquimbano, o el ovallino, y gente 
de otras zonas de la región, cuenten 
con un punto para venir a pasear 
en familia. Además, tenemos un 
escenario en el centro del pueblo, 
por lo que la idea es invitar a los 
artistas regionales a que puedan 
venir y mostrar su música. Debemos 
mostrar todo lo que somos. Esa es 
la idea de este pueblito”. 

MiranDo a las raÍCes

En esa línea también se ha inscrito 
el trabajo que ha realizado en la 
construcción del centro artesanal, 
el reconocido artesano mapuche-
aymara Antonio Calfuñanco, quien, 
ocupando viejas técnicas de los 
pueblos originarios, ha sido el encar-
gado de utilizar su noble material, 
la totora, para construir el techo 
del pueblito. 

“He usado hasta ahora cerca de 24 
camionadas de totora para construir 
el techo”, comenta el destacado 
creador, nombrado como Patrimonio 
Inmaterial de Coquimbo y ganador 
del Premio Regional de la Cultura y 
las Artes 2015.

Calfuñanco destaca que la cons-
trucción con totora proviene de la 
cultura Chinchorro y de otros pue-
blos del Altiplano andino, pueblos 
originarios de la actual región de 
Arica – de donde él es originario – y 
que ocupaban esta especie vegetal en 
sus hogares y para sus ceremonias. 

“El uso de totora se debe a su par-

ticularidad térmica: es bueno pa-
ra soportar el frio, y también para 
enfrentar el calor, pues refresca el 
lugar”, señala. 

aPertura

Cabe recordar que a partir de hoy, 
el “Pueblito Peñuelas” comenzará a 
abrir sus puertas progresivamente. 
Primero, serán 15 locales que abrirán 
a manera de marcha blanca, para 
luego dentro de unas dos semanas, 
tener el espacio completamente 
dispuesto para el público. 

 “Pensamos que va a haber muchas 
más visitas porque esto tiene un 
carácter totalmente patrimonial; es 
un rescate de la cultura de nuestra 
región. Tenemos además, un perfil 
muy familiar y aspiramos a ser un 
punto de encuentro para todos”, 
señaló. 

Cabe señalar que en primera 
instancia, el horario del “Pueblito 
Peñuelas” se extenderá entre las 
11 y las 19 horas, aunque se espera 
que una vez iniciada la temporada 
estival, el horario de atención se 
extienda. La entrada es totalmente 
gratuita. 

Gustamos mucho 
de la artesanía, de lo 
local, pero sentimos 
que no había un 
lugar de encuentro 
familiar y un punto 
de referencia tanto 
para chilenos como 
para extranjeros 
en el que pudieran 
mostrarse productos 
artesanales”
CLAUDIO TRONCOSO

EMPRESARIO

Vittorio eccher y Claudio troncoso, son quienes han impulsado la creación de este centro 
artesanal, único en la conurbación la serena-Coquimbo. 

lautaro CarMona

Esto se traduce 
en mayor empleo, 
mayor rentabilidad 
de nuestros 
productos, por lo 
que estamos muy 
contentos por 
este anuncio que 
es una tremenda 
oportunidad para 
los productores de 
cítricos de nuestra 
región”
RODRIGO ORDENES

SEREMI DE AGRICULTURA
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esto es un fenómeno internacional”, 
sostienen.

Desde el periódico también hacen eco 
de las críticas que surgieron desde el 
movimiento feminista hacia el actuar 
de Carabineros.

“Las palabras describen cómo las ins-
tituciones, la policía, el poder judicial 
y las estructuras de poder político, de-
fienden las violaciones sistemáticas de 
los derechos de las mujeres: ‘El violador 
eres tú / son los policías / los jueces / el 
Estado / el presidente”, indican.

“Otra sección repudia las muchas 
formas en que se culpa a las mujeres 
por ser víctimas de violencia sexual 
(“Y la culpa no era / ni dónde estaba / 

“La violencia hacia la mujer es un 
problema político, no moral”, así con-
textualiza el reputado diario inglés 
The Guardian el actual movimiento 
feminista chileno y, más en específico, 
la intervención del grupo Las Tesis, 
quienes han difundido por el mundo 
el himno: “Un violador en tu camino”.

Para su última columna, miembros 
del periódico estuvieron en Santiago 
el pasado miércoles, cuando un mul-
titudinario grupo denominado Las 
Tesis Senior realizaron esta reconocida 
coreografía frente al Estadio Nacional, 
principal recinto deportivo.

En este sentido, The Guardian recalcó 
que Las Tesis es un grupo feminista 
creado en la ciudad de Valparaíso y 
que tomó las reflexiones de la teórica 
argentina Rita Segato.

“Aunque la canción fue escrita antes 
de la ola de disturbios y represión en 
octubre (estallido social), la coreografía 
refleja la crisis que han generado las 
denuncias generalizadas de violación, 
tortura y disparos para matar. Todo 

The Guardian califica de “fenómeno 
mundial” el himno feminisTa

ni cómo vestía”) antes de concluir: ‘El 
violador eres tú”, agregan.

The Guardian también tuvo palabras 
para lo ocurrido la tarde del pasado 
miércoles en el frontis del Estadio 
Nacional, cuando mujeres de todas 
las edad entonaron el himno.

“La actuación más grande de Chile con 
esta canción tuvo lugar el miércoles 
por la noche en el Estadio Nacional 
de Santiago, que se hizo famoso co-
mo campo de prisioneros y centro de 
tortura después del golpe militar de 
1973, que llevó a Augusto Pinochet al 
poder. Un informe oficial sobre los de-
rechos humanos, durante la dictadura, 
determinó que casi todas las mujeres 
víctimas habían tenido algún tipo de 
violencia sexual”, declararon.

También tomaron el testimonio de 
una mujer que llegó hasta el recinto 
deportivo llamada Victoria Gallardo, 
de 71 años, quien sostuvo haber llorado 
la primera vez que escuchó el himno.

“Fueron atrapados aquí, mujeres que 
fueron acosadas y torturadas sexual-
mente. Lloré la primera vez que escuché 
‘Un Violador en Tu Camino’. Estoy muy 
orgullosa de las mujeres jóvenes de 
hoy, y esta actuación nos representa 
a todas”, indicó.

Cabe señalar que el canción “Un vio-
lador en tu camino”, ha sido replicada 
en países de Latinoamérica y Europa, 
como una letra de denuncia contra la 
violencia hace la mujer.

Países como México, Argentina, 
Paraguay, Colombia, Perú, España, 
Francia, Alemania e Inglaterra, entre 
otros, ya la han adoptado como una 
consigna.

“Un violador en tU camino”

intervención feminista en centro de la serena
alejandro Pizarro

Esto luego de que la 
performance “Un violador 
en tu camino” fuera 
representada en varios 
países como México, 
Argentina, Paraguay, 
Colombia, Perú y España.

la coreografía 
refleja la crisis 
que han generado 
las denuncias 
generalizadas de 
violación, tortura 
y disparos para 
matar. Todo esto 
es un fenómeno 
internacional”

The guardian

Diario inglés

Equipo El Día / Santiago

@eldia_cl

acuerdan borrador para nueva constitución
comisión técnica

Equipo El Día  / SanTiagO La instancia, conformada 
por abogados y cientistas 
políticos de todos los 
sectores, informó 
este que llegaron a un 
acuerdo que permitirá 
materializar la reforma 
habilitante para iniciar la 
nueva Constitución.

@eldia_cl

La comisión técnica mandatada por 
los partidos políticos, tras un acuerdo 
transversal, logró acordar un borrador 
para dar el primer paso de cara a una 
nueva Constitución.

“Hoy quisiéramos informar que la 
comisión ha llegado a un acuerdo 
respecto de la propuesta de texto 
de reforma constitucional que va a 

poner a disposición de los presidentes 
de partidos políticos para avanzar en 
el proceso por la nueva Constitución”, 
indicó Ernesto Silva, quien representó 
a la UDI en la comisión técnica.

Cuotas de género, escaños reservados 
para pueblos originarios y participación 
de independientes no forman parte del 
acuerdo, se tramitarán dichos cambios 
por la vía legislativa, a pesar de lo que 
solicitaba la oposición.

En ese sentido, la representante del 
Partido Liberal, Alejandra Zúñiga, la-
mentó que no haya sido posible acordar 

mayor representatividad ciudadana en 
esta primera instancia. “Estos no son 
caprichos de la oposición, sino el piso 
ineludible para que el proceso se des-
pliegue de manera legítima y creíble”.

De paso, remarcó la importancia de ase-
gurar la paridad de género: “Queremos 
formar parte en igualdad de condicio-
nes en la discusión sobre el contenido 
de una nueva Constitución”, expresó.

Con todo, las próximas semanas en 
el Parlamento serán claves para ver si 
se logra o no cumplir con los plazos 
estipulados.
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El presidente saliente argentino 
Mauricio Macri admitió los ma-
gros resultados económicos de su 
gobierno en un balance de gestión 
a cinco días de pasar el mando al 
peronista Alberto Fernández.

“Lamento que los resultados de 
nuestras reformas económicas no 
llegaron a tiempo y que no pudi-
mos recuperarnos de la crisis”, dijo 
el presidente quien se manifestó 
“frustrado” por ello.

“No me voy satisfecho con cuánto 
creció la economía en mi manda-
to o cuáles fueron los resultados 
de la lucha contra la inflación y 
la pobreza”, dijo en presidente li-
beral, sin mencionar cifras, en un 
mensaje grabado difundido por 

cadena nacional, la primera en 
todo su mandato.

El país sudamericano también 
afronta dificultades para pagar 
un préstamo que Macri tomó en 
2018 con el FMI por unos 57.000 
millones de dólares. La inflación 
acumuló 42,2% a octubre, una de 
las más altas del mundo, en tanto 
el desempleo y la pobreza no han 
parado de crecer desde que Macri 
asumió en diciembre de 2015. La 
pobreza alcanzó el 35,4% en el pri-

mer semestre de este año, según 
cifras oficiales.

Sin embargo un informe de la 
Universidad Católica Argentina 
indicó que subió al 40,8% en el 
tercer trimestre de 2019, el nivel 
más alto desde el colapso econó-
mico del 2001.

Pese a todo, Macri dijo estar “con-
vencido de que estamos mejor que 
hace cuatro años” y se comprometió 
a trabajar desde la oposición en 
apoyo de “propuestas sensatas”.

El país atraviesa una recesión 
económica, con una caída del PIB 
de 3,1% según el Fondo Monetario 
Internacional.

Macri admite malos 
resultados económicos 

Imagen de archivo del presidente argentino Mauricio Macri.
CEDIDA

Fuerzas Especiales de Carabineros reteniendo a un manifestante durante movilizaciones y 
protestas, en Santiago (Chile).

CEDIDA

A díAs de dejAr el poder

Equipo El Día / Argentina

@eldia_cl

denuncias por violación a los derechos 
fundamentales por parte de agentes 
del Estado.

“De acuerdo con información recibi-
da por la CIDH, desde el inicio de las 
protestas sociales el 18 de octubre, la 
cifra de víctimas mortales ha ascendido 
a 26, de las cuales al menos 5 habrían 
sido por acción directa de agentes del 
Estado y 2 bajo custodia del Estado en 
comisarías de Carabineros”, añade el 

La Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos CIDH expresó su 
condena al uso excesivo de la fuerza 
en el contexto de las protestas sociales 
que se han extendido en nuestro país 
desde hace 50 días.

En paralelo, la entidad fustigó los 
graves desmanes en el curso de algu-
nas manifestaciones, evidenciando de 
paso su preocupación por el elevado 
número de denuncias de violaciones 
a los Derechos Humanos recibidas por 
los órganos del Estado desde el inicio 
del estallido.

“La CIDH llama a que las autoridades 
ordenen el cese inmediato del uso 
desproporcionado de la fuerza por 
parte de las fuerzas de seguridad del 
Estado. Al respecto, la CIDH recuerda 
que la actuación de Carabineros de 
Chile en el mantenimiento del orden 
público debe estar en estricto apego 
a los estándares internacionales de 
derechos humanos que rigen el uso 
de la fuerza bajo los principios de 
excepcionalidad, proporcionalidad y 
absoluta necesidad”, señala parte del 
comunicado que publica el organismo 
en su página web.

Las conclusiones se dan luego que 
una delegación de la organización, 
liderada por el secretario ejecutivo, 
Paulo Abrão, visitara nuestro país du-
rante noviembre para constatar las 

Según el Ministerio 
de Salud, los servicios 
de urgencias médicas 
del país atendieron 
a 12.652 personas 
heridas en relación con 
las manifestaciones 
y el INDH constató 
directamente en 
hospitales 2.808 heridos. 

Condenan uso excesivo 
de fuerza en crisis social

texto de la CIDH.
El organismo basa sus conclusiones 

en la información proporcionada por 
entidades oficiales de nuestro país.

Asimismo, de acuerdo con el Colegio 
Médico la cifra de personas con trau-

mas oculares como consecuencia del 
impacto de perdigones o bombas la-
crimógenas de Carabineros asciende 
a al menos 283, en algunos casos con la 
pérdida total de la visión en dos ojos.

Comisión interAmeriCAnA de ddHHEquipo El Día /Santiago

@eldia_cl



pROpIEDADES
Arriendo - CAsA

La Serena La Florida, Avda Arauco, 
excelente, 3d 2b, amplio patio, cerca 
supermercados, colegios, $390.000  
F: 996402874

Casa sector San Joaquín Serena 
Oriente 3D 2B,  F: 942734178

La Serena Arriendo casa en calle 
Los plátanos en Milagro II, 3 dormi-
torios, 2 baños, buen sector, Buena 
locomoción, cerca a supermercado 
y colegios F: 977588540

Arriendo casa Vegas Norte, 3D, 
amplio living. Trato dueña.  F: 
945010878

La Serena La Florida, casa antejar-
dín, protecciones, patio pavimen-
tado, cobertizo, 3D-1B, bodega.  F: 
992247554

Arriendo - depArtAmento

La Serena Condominio valles de la 
florida, el litre 2100 3h-2b gastos 
comunes incluidos 300000 CLP 
F: 973367818

Arriendo departamento 3D 1B 
segundo piso sin muebles, sala 
de eventos y piscina Barrio Uni-
versitario Ulriksen, $280.000,  F: 

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

+56996090223

La Serena Impecable, equipado, 
arriendo amoblado. San Joaquín. 
F: 992241620

Corredora necesito depto Avda del 
Mar, amoblado, mensual $350.000.  
F: 995642860

Arriendos La Serena $ 280.000 Depto 
3 dormitorios 4 Esquinas pacifico  F: 
994924427 ID: 219632

Arriendo - LoCAL

Arriendo espacios a la calle de local 
comercial alto flujo público Balma-
ceda 674.  F: +56996970063

La Serena arriendo local centro.  
F: 995419943

Arriendo - piezA

Persona sola baño y cocina pri-
vada con entrada independiente 
F: 993492703

Pieza amoblada televisor cable 
wifi.  F: 989371815, 512523655

Dormitorio, estacionamiento, wifi, 
solo varón, $130.000.  F: 945694517

Pieza amplia, centro Coquimbo, 
para trabajador(a), $150.000  F: 
977718247

Coquimbo Amoblada con agua, 
luz, gas y wifi incluidos. +56 9 
53392507. 160000 CLP F: Mario

La Serena habitación año corrido 
cable internet Puertas del Mar  F: 
981867736 

Vendo - CAsA

*** Remato mi Casa *** Oportu-
nidad Única, antes $ 80.000.000, 
ahora $ 60.000.000, casa indepen-
diente, Puente Zorrilla 1602, ingre-
so a las Compañias, 5 minutos del 
centro, vía principal, especial para: 
Familia numerosa, Local Comer-
cial, Oficinas. Etc, Contacto : F:  
996454677 

Dueño vende casa independien-
te 1 piso 120m. construidos 300 
terreno, 4D 2B sector Rinconada 
del Sauce Coquimbo $39.900.000,  
F: 962277644

Vendo linda casa en El Molle, 
arboles frutales, piscina, entrada 
vehículo. Ver y tratar calle Las 
Tórtolas Polla Alta.  F: 998861059

Sector Villa Los Castaños en Las 
Cías, $40.000.000, 7D 3B living 
comedor,  F: 83898471

Cia. Baja., vendo casa esquina, 
3D-1B, 2 pisos, estacionamiento, 
$32.000.000, conversable.  F: 

971361388-954059724

Vendo - piezA

Terrenos Vegas Norte, a 1 KM 
de playa. Solo interesados.  F: 
945010878

Vendo - terreno

Se vende terreno en Tambi-
llos 5.000 m2, sin agua, ni luz, 
$11.000.000 conversable.  F: 
951880880, 971824204

Sitio y casa prefabricada 72 m2 
con luz, cierre rol propio Totora-
lillo, Coquimbo, $30.000.000.  F: 
998271993

vEhícuLOS
Vendo - AutomóViL

Toyota Yaris Sport 2006 papeles al 
día.  F: +56948848837

peugeot Allure Bluehdi 1.6 2017 Suv 
Francés-diésel-full equipo-69.000 
km-mecánico-asientos ecocuero/
tela-techo panorámico-4 modos de 
manejo-velocidad crucero-único 
dueño. $10300000 F: +56956493422 
ID: 219522

Hyundai Accent 1.4 2011 único 
dueño económico excelente 

$4.400.000  F: 983291371

Toyota urban cruiser 2011 excelente 
estado única dueña 6 airbag cierre 
centralizado alzavidrios eléctricos 
$5.150.000,  F: +56959010641

Se vende auto colectivo Nissan 
V16 año 2010 kiliometraje 490.000, 
único dueño, $19.000.000, conver-
sable, reparado completo, Línea 1 
sector Antena,  F: 979213388

Vendo - CAmionetA

Toyota Hilux 3.0 4x4 2012 petrolera, 
full equipo, gris oscuro, excelente 
estado, $9.200.000.  F: 966139395

Camioneta Kia como nueva 
15.000 km año 2015 $11.500.000,  
F: 987769302

Vendo - Furgón

Hyundai H1 2017 11+1 Pasajeros el 
mas full,  $14400000 F: 989024397 
ID: 218928

Hyundai H1 2012 8+1pasajeros full  
$9200000 F: 989024397 ID: 218930

Suzuki APV Pick-Up 1.6, único 
dueño, 60.000 kms, casi nuevo, $ 
5.000.000, conversable, contacto  
F: 999555753

Vendo - mAquinAriA

Retroexcavadora Caterpillar año 
92 100% operativa $10.800.000,  
F: 987769302

Compro - VehíCuLos

compro vehículos empresa parti-
culares c/s deuda Supero ofertas 
F: 998661663

compro vehículos con/sin deuda. 
Empresa y particulares  F: 968261411

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

OcupAcIONES
requiero ContrAtAr

Sain John´s School necesita para 
su planta 2020, docentes todas 
las asignaturas y asistentes de la 
Educación. postulacionescolegio-
laserena@gmail.com 

Busco asesora del hogar, de Lu 
a Vi, de 9 a 15hrs, sector Santa 
Monica de Peñuelas F: 962372296

Empresa de Telecomunicaciones 
en expansión en la cuarta región, 
busca el siguiente personal con 
residencia en la Iv Región. Maestro 
Liniero con experiencia-Ayudantes 
(Líneas y Fusión) con o sin experien-
cia. Los interesados deberán enviar 
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al mail contacto@mrcom.cl con los 
siguientes antecedentes: Nombre 
completo-Rut-Telefono de contacto. 
En caso de ser contactados preparar 
la siguiente documentación. cer-
tificado de Antecedentes •Cédula 
de Identidad Vigente •Curriculum 
vitae •Último Finiquito•Certificado 
de Residencia •Certificado afiliación 
AFP •Certificado afiliación ISAPRE/
FONASA”  F: contacto@mrcom.cl

Se necesita operador para 
motonivelador, turnos 10x10, con 
experiencia. Interesados llamar:  
F: 998214376

Necesito garzones y cocineros 
con experiencia, cooperos. Diri-
girse Avda del Mar 900-B. Fono:  F: 
982894875

Colegio Cedin necesita auxiliar 
varón para áreas verdes y man-
tenimiento general. Enviar currí-
culum cedin1175@hotmail.com

Se requiere contratar Manicuris-
ta para centro comercial, horario 
Mall. Llamar  F: 956911918

Restaurante Bakulic necesita coci-
neros sólo con experiencia. Enviar 
curriculum y papel de antecedentes, 
bakulic.rest@gmail.com o presen-
tarse en Avenida del mar 5700 la 
serena, desde las 12:00 hrs,  F: 
512338020

Colegio solicita asistencia técnia 
externa para capactación 2019 
solicitar bases en  F: www.ldv.cl

Se requiere conductor con expe-
riencia para colectivo Toyota Yaris 
F: 998493120-512-484619

Colegio necesita para su planta 
2020 profesores medios y básicos 
todas las asignaturas, asistentes 
de la educación, profesionales 
afines enviar cv:  F: consultorae-
ducativa4@gmail.com

gENERALES
Vendo

vendo 5 1/2 acciones de agua del 
canal derivado punitaqui del Tran-
que paloma, $4.500.000 por acción 
conversable.  F: +56995465461

vendo equipamiento para restau-
rante mesas, sillas de madera noble, 
conservadora de frío, artículos 
varios, platos, etc.  F: +56948848837

serViCios

Sala Cuna y Jardín Infantil Par-
ticular, Matrículas 2020 Cupos 
Limitados. Centro de La Serena  
F: +56512526772

Retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Amarres alejamientos retornos 
Tarot. consulta $15.000  F: 977718247

Construyo casas reparaciones 
techumbres pisos pinturas blo-
ques estucos etc.  F: 982824326

Se realizan trabajos de cerámica 
gasfitería carpintería albañilería 
pintura electricidad y ampliaciones 
en general  F: 963482773

Pintamos y restauramos casas etc, 
experiencia precios económicos,  
F: +56961695778

MAYORES
sóLo mAyores

Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. 
F: 936362607

$10.000 hermosa lolita extranjera, 
trigueña, delgada, trato pololo.  F: 
934980765

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Rocío 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Fantasías tríos swinger masaje 
dotado, Matías.  F: 973241417

$10.000 Lolita Boliviana, compla-
ciente, trato pololo, sin apuros.  
F: 991415032

www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La Serena y el 
norte de chile  F: .

$10.000 nueva casona, hermosas 
lolas complacientes, céntrico.  F: 
958913088.

**** hola soy Sofia, **** ardiente 
promoción $ 10.000 media hora, rico 
todo F:  933024953

Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098

Chicas scort ardientes, dispuestas 
a cumplir tus fantasías, domicilios, 
tríos.  F: 992815731, 992679580

Nuevo privado La Serena cen-
tro, univesitarias vip, lencería 
hot, domicilios.  F: 992679580, 
992876976

$10.000 rubia, fogosa, cariñosa, 
madura.  F: 982459799

mAyores requieren

Se solicita señoritas para privado 
La Serena centro, día y/o noche 
(turnos).  F: +56933978183

LEgALES
extrACtos

Tercer Juzgado Letras La Serena, 
carátula “Banco Itaú Corpbanca 
con Castillo”, obligación de dar, 
Rol: C-1632-2019, el 20 DE DICIEM-
BRE DE 2019, A LAS 09,30 HORAS, 
se rematará en Tribunal la casa 
N°19, con acceso común por Ave-
nida Guillermo Ulriksen N°1799, 
del Condominio Lote A1, también 
denominado Mirador del Valle 
II, ubicado en Avenida Rodolfo 
Wagenknecht N°1900, comuna 
de La Serena.-; inscrito a fojas 
8208 número 5601 en el Registro 
de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena del 
año 2017. Mínimo para la subasta 
será la suma de $100.039.041. El 
precio deberá consignarse, en 
dinero efectivo, dentro de tercer 
día hábil de efectuado el rema-
te. Interesados tomar parte en la 
subasta deberán rendir caución, 
en vale vista del Banco Estado a 
la orden del Tribunal, por el equi-
valente al 10% mínimo subasta. 
Demás antecedentes en Secreta-
ría del Tribunal. En La Serena a 29 
de Noviembre de 2019.LILA VEGA 
ESPEJO SECRETARIO AD HOC.

extrACto

En causa rol C-740-2017 cara-
tulada “Gutiérrez con Gallardo”, 
seguida ante el 3° Juzgado de 
Letras de La Serena, se designó el 
día 20 de diciembre de 2019 a las 
10:30, a objeto de llevar a efecto 
remate sobre inmueble ubicado 
en Pintor Jerónimo Costa N° 3110, 
que corresponde al sitio N°1 de 
la manzana 7 del loteo Villa Los 
Laureles, comuna de La Serena, 
inscrito a fs. 4.022 N° 3.695 del 

Registro de Propiedad del C.B.R. 
de La Serena, correspondiente al 
año 2002, rol avalúo N° 1.326-235; 
Mínimo  subasta $12.421.133.-, los 
interesados deberán presentar 
boleta, a la orden del tribunal, 
o consignación en la cuenta 
corriente del Juzgado, o dinero 
en efectivo, equivalente al 10% 
mayores antecedentes Secreta-
ria del Tribunal. La Serena, 27 de 
noviembre de 2019. SECRETARIA. 

LegALes

Se da aviso por robo de TIP N° 
27649 de Institución Gendarme-
ría de Chile a nombre de José 
Francisco Yevenes Varela, Rut 
N° 19.097.313-1. Cualquier infor-
mación contactar: 512-558417. 

extrACtos

En causa Rol C-4415-2016, cara-
tulada “BANCO DE CHILE con 
GARCIA”, seguida ante el 1º Juz-
gado de Letras de la ciudad de 
La Serena, se designó el día 23 
de diciembre de 2019, a las 08:30 
horas, para llevar a efecto remate 
de la nuda propiedad del inmue-
ble consistente en “Departamento 
número 601 del sexto piso, y de 
la bodega 109 del primer piso, 
ambos del conjunto habitacional 
denominado CONDOMINIO LAGU-
NAS DEL MAR-LOTE C, edificio C 
UNO, ubicado en Avenida Pacifico, 
número 741, La Serena y el dere-
cho de uso y goce exclusivo del 
estacionamiento de superficie 
Nº 41, del mismo condominio, se 
comprende además los dere-
chos de dominio, uso y goce en 
el terreno y en los demás bienes 
comunes de toda la edificación 
en la forma y proporción estable-
cida en la Ley número 19.537 y en 
el reglamento de Copropiedad del 
Condominio, el cual se encuen-
tra inscrito a fojas 4.177, número 
2316, del Registro de Hipotecas y 
Gravámenes del Conservador de 
Bienes Raíces de la ciudad de La 
Serena correspondientes al año 
2013”. El inmueble se encuentra 
inscrito a fojas 11.864 número 
8.867, en el Registro de Propie-
dad del Conservador de Bienes 
Raíces de la Ciudad de La Sere-
na, correspondiente al año 2013. 
Roles de avalúo: Departamento 
N° 4300-817; bodega Nº 4300-
735, ambos de la comuna de La 
Serena. El mínimo de la subasta 

será la suma de $95.943.984, de 
acuerdo con la tasación fijada por 
el tribunal en resolución de fecha 
09 de septiembre del año 2019, en 
cuaderno de apremio; pagaderos 
dentro de 5 días al contado. Inte-
resados para caucionar seriedad 
de ofertas deben acompañar vale 
vista a la orden del Tribunal o 
endosado a la orden de este, de al 
menos el 10% del valor mínimo de 
la subasta. Mayores antecedentes 
secretaría del Tribunal.  CARMEN 
GODOY ARREDONDO

SECRETARIA SUBROGANTE

LegALes

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques desde Nºs 4574291 
al Nº 4574325 de la Cta. Cte. Nº 
85500014551, del Banco Estado, 
sucursal La Serena. 

extrACtos

Remate. 1º Juzgado de Letras 
de la Serena. Rol C-2221-2016. 
“COOPERATIVA DE AHORRO Y 
CREDITO EL DETALLISTA LTDA / 
OLIVARES”, fijó remate para el día 
23 de diciembre de 2019, a las 
08,30 horas, en dependencias del 
tribunal, Los Carrera N°420, pri-
mer piso, La serena. Para subas-
tar inmueble ubicado en pasaje 
Parque Mañihuales Nº 1.058, que 
corresponde al sitio 29 de la man-
zana 14, del Conjunto Habitacional 
Bosque San Carlos, sector Dos, II 
Etapa C, de la ciudad y comuna 
de Coquimbo. El inmueble está 
inscrito a fojas 3.933 Nº 3.083del 
Registro de Propiedad del año 
2003 del Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo, a nombre 
de doña Ximena Angélica Olivares 
Cisternas.Rol avalúo N° 03004 − 
00029, comuna de Coquimbo.Se 
fijó como mínimo la cantidad de 
$27.247.250.-conforme al ava-
lúo fiscal vigente emitido por el 
SII. Precio subasta se pagará al 
contado mediante deposito en 
la cuenta corriente del tribunal, 
dentrode quintodía hábil conta-
do desde efectuada la subasta. 
Postores deberán rendir caución 
equivalente al 10% del mínimo 
mediante vale vista del Ban-
co Estado,excepto ejecutante. 
Antecedentes en la secretaría 
del Tribunal.04 de diciembre de 
2019, firma Secretaria Titular 
doña Ingrid Ebner Rojas.
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la serena a 
    la liguilla

Si uno se rige por lo estrictamente 
establecido a comienzos de año 2019 
en la Primera B del balompié rentado 
en Chile, el segundo de la competencia 
jugaría en una liguilla esperando al rival 
que logre sortear los duelos previos 
del tercero al sexto de esa clasificación 
general. El espíritu de la norma  lo sa-
caron a relucir ayer los dirigentes de la 
Primera B, flanqueados por los de la serie 
de Honor, para que el segundo equipo 
que consiga llegar a la Primera División 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  /  La SerenaFinalmente se dio a conocer el resultado que 
habían acordado los clubes de ascender a 
Wanderers a Primera División y a San Marcos 
de Arica, a la Primera B. Los granates, 
en tanto, tendrán que esperar por una 
definición especial, en enero próximo del 
11 al 22, en un partido único a jugarse en 
Santiago, por el segundo avance a la serie de 
Honor.

Wanderers celebra su vuelta a la serie de Honor y en su calidad de campeón del 2019 de acuerdo a lo establecido ayer en la ANFP; La Serena, en tanto, jugará la liguilla para conocer al se-
gundo ascendido.

LAUTARO CARMONA

se resuelva en cancha en una liguilla 
arreglada entre cuatro paredes que 
ahora tendrá, además de los granates,  a 
otros ocho equipos. Y todo esto avalado 
y supervisado por el directorio en pleno 
de la ANFP y el  consejo de presidentes.

Por su actual segundo lugar hasta la 
fecha 26 (al final determinaron que los 
partidos de la jornada 27 que se dispu-
taron y donde los papayeros golearon 
por 4-0 no se contabiliza), el equipo 
de las papayas esperará a un rival por 
conocer que podrá ser cualquiera de los 
ubicados del tercero al décimo lugar y 
que se han conformado en las siguientes 
parejas:   Ñublense Vs. Puerto Montt;  
Barnechea Vs. Copiapó, Cobreloa Vs. 
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Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

9
son los equipos que estarán 
en la liguilla para conocer el 
segundo elenco ascendido a la 
Primera División.

otros jugadores o armar un equipo fuerte 
para pelear en esa final, realmente hay 
muchas cosas que son inciertas”, confiesa.

En tal sentido, también hace notar de 
quién estará sentado en la banca como 
entrenador, “tampoco he hablado con el 
técnico Luis Marcoleta, que tiene contrato, 
sé que tiene contrato hasta el 31 de este mes, 
pero no sé si seguirá”

MOLESTIA DE COLCHAGUA

En Colchagua no cayó nada de bien la de-
terminación del Consejo de Presidentes que 
declaró campeón a San Marcos de Arica, lo 
que le entrego automáticamente el cupo a 
la Primera B, razón por la que se descargaron 

contra la ANFP en redes sociales. 
“Gracias ANFP por dar el ejemplo de que 

Chile está cómo está por las injusticias. Con 
nosotros acaban de cometer una grande y 
fea, en todas las divisiones hay partidos para 
definir cosas y nosotros ¿...?”, escribió en sus 
redes sociales el elenco de San Fernando. 

“Sólo pedíamos justicia deportiva”, agrega 
la publicación del equipo que marchaba en 
el segundo puesto de la Segunda División 
al momento de la suspensión del torneo. 

El técnico de Colchagua, Francisco Arrué,  
también mostró su disconformidad por lo 
ocurrido, aunque sus críticas las dirigió a 
Gamadiel García, presidente del Sindicato 
de Futbolistas (Sifup).

“Después la primera decisión del Consejo 
de Presidentes, el Sifup se demoró tres días 
en salir hablando, recién lo hizo después 
de la presión de Santiago Wanderers, San 
Marcos de Arica, Colchagua y La Serena”. 
”Dicen que apoyan a los clubes que no 
ascendieron, pero específicamente habló 
(Gamadiel García) de Santiago Wanderers y 
San Marcos de Arica y eso es lo que más me 
llama la atención. Yo no sé si él tuvo algún 
problema con el presidente o con alguien 
de acá, porque acá se retira jugando en 
Colchagua. Yo en ningún momento lo vi 
abogando por nuestros jugadores”, agregó.

Finalmente dijo que es triste que todo 
concluya así,  “todo el trabajo, el sacrificio, 
el esfuerzo y la ilusión de los jugadores, 
del cuerpo técnico y dirigentes y de toda 
una ciudad, se pierden, es doloroso”.

El timonel de la ANFP, Sebastián Moreno, destacó que los equipos de San-
tiago Wanderers y San Marcos de Arica, fueron ascendidos como cam-
peones de la temporada.
“La decisión del Consejo pasado causó dolor y daño. A eso nos dedi-
camos hoy (viernes) con los presidentes, para superar esta situación, 
corregir el daño causado. Respetamos las bases de la competiciones y se 
ha restituido la justicia deportiva a muchos equipos”, declaró Moreno a 
los medios.
Asimismo, remarcó que “tenemos que trabajar en estos temas, porque 
el fútbol no puede ser visto como un lugar de injusticia. Es labor de 
todos lograr que esta actividad vuelva a las canchas de fútbol, ese es el 
desafío en el que todos debemos participar”.

ascensos de Wanderers
 y San Marcos de arica

Temuco; Deportes Melipilla Vs. Unión 
San Felipe, quienes jugarán en partido 
único en la capital. Los dos ganadores 
disputarán un segundo encuentro y el 
que resulte vencedor de ahí, se cruzará 
con el elenco que hasta hoy es dirigido 
por Luis Marcoleta.

El presidente de la ANFP, Sebastián 
Moreno, explicó que, “los partidos es-
tán determinados que se realicen en 
Santiago en el mes de enero, vamos a 
informar prontamente la fecha. Serán 
de resolución inmediata, son 8 equipos 
que van a disputar el paso a la final y que 
ahí esperará La Serena como el segundo 
lugar de la tabla”, sostuvo Moreno. 

“La final también será en Santiago y ya 
estamos trabajando con las autoridades 
para tener todas las condiciones de 
seguridad”, agregó.

EL CAPITÁN BRITO

Si bien durante la jornada de viernes 
resultó imposible conocer la posición 
de los administradores de CD La Serena 
sobre la resolución del consejo de presi-
dentes, ayer pudimos conversar con el 
capitán de los granates, Rodrigo Brito, 
jugador que mantiene contrato por el 
próximo año, y que no se extrañó ma-
yormente por el resultado en Quilín, 
aunque esperaba que para La Serena 
fuera diferente, “en un principio, si nos 
vamos a las bases, era algo así, aunque 
hay un pequeño invento, porque agre-
garon más equipos a esa liguilla, no sé 
si querían quedar bien con los equipos 
de la B por todo lo que estaba pasando, 
pensábamos que se podían dar de otra 
manera, pero así como se estaban dando 
las cosas los otros equipos se oponían a 
que La Serena consiguiera ese ascenso”.

Frete al futuro se mostró preocupado, 
ya que muchos equipos se han desman-
telado, “quizás estaban esperando este 
fallo para ver lo que se podrían hacer. 
Está todo muy incierto, yo no he ha-
blado con la dirigencia respecto de las 
renovaciones o si se comunicarán con 

El plantel de CD La Serena que juegue ese partido por el ascenso será muy distinto: solo tienen contrato, Brito, Bayk, Catalán, Durán, López, 
Olego, Rivera y Fuentealba.

LAUTARO CARMONA

“En un principio, si 
nos vamos a las bases, 
era algo así, aunque 
hay un pequeño 
invento, porque 
agregaron más equipos 
a esa liguilla, no sé si 
querían quedar bien 
con los equipos de la B 
por todo lo que estaba 
pasando”
rodrigo brito

capitán de cd la serena
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El actual administrador 
de Coquimbo Unido, 
dijo ayer que no sabía de 
un ofrecimiento por el 
actual entrenador italo-
trasandino.

Morales desconoce 
llegada de Graff a O’Higgins

“Vitamina” Sánchez, por lo que no es desco-
nocido, frente a una segunda opción que 
manejaban los administradores locales 
que pretendían a Francisco Meneghini 
se congelaran.

A lo anterior se suma el ofrecimiento 
concreto que el equipo de la región del 
Libertador Bernardo O’Higgins, hizo por 
el actual capitán de los aurinegros, el 
portero Matías Cano, quien también tiene 
contrato con el elenco aurinegro hasta el 
2021 y que en estos momentos se encuentra 
estudiando el ofrecimiento.

UNIÓN LA CALERA

Morales en conversación con el programa 
Vistazo Deportivo, dijo que tiene conoci-
miento que la gente de Unión La Calera 
se comunicó con Patricio Graff, “es lo más 
concreto que tenemos de información, 
una conversación que sostuvo con Unión 
La Calera, aunque el técnico rechazó ese 
ofrecimiento”.

Respecto de O’Higgins de Rancagua, 
Morales se muestra sorprendido de al-
gunas informaciones que han circulado 
en medios de comunicación, aunque 
entiende que siempre pasa lo mismo 
con “el señor rumor”, “él (Graff) tiene un 
contrato vigente con Coquimbo Unido la 
cual tiene una cláusula de salida de 100 
mil dólares, y a mí no me ha informado 
nada de alguna decisión personal de ir a 
otra institución”

Acerca de las opciones de emigrar que 
tendría el técnico, recalcó que todos  tienen 
el derecho a conversar si existen interesados, 

el lunes se reúne con el deté

El entrenador de Coquimbo Unido se ha alejado de los medios de comunicación de la 
región de Coquimbo, aunque en la capital lo dan como nuevo técnico de O’Higgins.

LAUtARO CARmONA

El administrador de Coquimbo Unido,  
Sergio Morales, salió a desmentir los rumores 
que vinculan al entrenador Patricio Graff, con 
el cuadro de O’Higgins de Rancagua. Ante 
las afirmaciones de un par de conocidos 
periodistas capitalinos, que la operación 
entre el deté italo-trasandino con los ranca-
güinos está  resuelta y será dada a conocer 
la próxima semana, rigiendo desde el 26 
de diciembre próximo, en el puerto reina 
la incertidumbre y la pena por ver partir 
al técnico que no sólo llevó de vuelta al 
equipo a la Primera División sino que lo 
dejó ubicado en la Copa Sudamericana 
que se disputará en el 2020.

Graff y su entorno han guardado silencio, 
aunque es una realidad que ha conversado 
con los dueños del elenco rancagüino, 
quienes se interiorizaron de su vida en el 
puerto y de la cláusula reinante para dejar 
en el puerto una sumna de 100 mil dólares.

Además que a Graff lo conocen en el 
Monasterio Celeste cuando se desem-
peñó como ayudante técnico de Pablo 

Carlos Rivera  / Coquimbo

“tengo una reunión este lunes en Santiago 
y conversaremos del proyecto 2020 o si 
realmente tiene una oferta concreta, como 
ha sido la tónica de nuestra institución ya 
sea con los jugadores  o el cuerpo técnico 
para que puedan seguir creciendo frente 
a una oferta económica mejor, hay que 
respetarlo y si fuera Patricio, lo respetamos 
con mayor razón, porque desde que llegó 
nos ha dado solo alegrías”.

Como dice Morales, y a modo de rumor, 
se plantea que frente a la opción que Graff 
pueda dejar la banca aurinegra, se eva-
lúan los nombres de  Germán Corengia y 
Francisco Arrué, para sucederlo.

100
mil dólares es la cláusula 
de salida de Patricio Gra-
ff de Coquimbo Unido, 
quien tiene contrato has-
ta el 2020.

@eldia_crivera



DEPORTES      I   SÁBADO 7 DE DICIEMBRE DE 2019  I  el Día26  I

CARLOS RIVERA V.
EDITOR DE DEPORTES
DIARIO EL DIA

¿De qué justicia deportiva habla el 
presidente de la ANFP, Sebastián 
Moreno? El timonel de la ANFP, ayer, a 
diferencias el viernes pasado cuando 
rehuyó hablar con  los periodistas, 
dijo que habían buscado enmendar 
el error de no premiar a los primeros 
lugares de las restantes categorías, 
confirmando sus ascensos por lo 

que Wanderer, que interpuso una 
acción judicial,  será de Primera 
División y San Marcos de Arica, 
ahora estará en la Primera B, por 
sus parciales primeros lugares en 
sus respectivas competencias.
Sin embargo, con el segundo 
de la clasificación, Deportes La 
Serena, que reclamaba subir por 
ese puesto en la fase  regular, 
tendrá que esperar optros 50 
días, aproximadamente, para 
derimir en cancha con rival a 
conocer, por ese segundo ascenso 
a la categoría de Honor.

Moreno reitera lo de justicia 
deportiva cuando en la Primera 
División pactaron los puestos a 
copas internacionales por se-

cretaría y salvaron a los equipos 
que debían descender, mante-
niéndoles todos los privilegios 
deportivos y económicos en sus 
respectivas series, incluso para 
el 2020. Y sobre lo mismo, para 
limpiar la deteriorada imagen 
que dejaron el pasado viernes,  
plantea que existirá un fondo 
solidario hacia los equipos as-
cendidos ya que es imposible 
igualarlos con los que hoy gozan 
de esa categoría,. algo realmente 
único en el planeta.

Habla de justicia deportiva 
para la Primera B para conocer 
al segundo de los ascendidos, 
permitiendo un partido de defi-
nición entre CD La Serena (que 

para esa fecha tendría cerca de 
tres meses sin disputar un duelo 
oficial), con cualquiera de los 
equipos que se han ubicado 
desde el tercer hasta el DÉCIMO 
de la clasificación, cuando el 
reglamento de la competencia 
que ellos liquidaron el viernes 29 
de noviembre, hablaba de que 
esa liguilla la jugaban quienes 
terminaban desde el tercero al 
sexto. Y por si fuera poco, todos 
estos partidos se desarrollarán en  
la capital, la cuna del conflicto 
social reinante en el país.

De qué justicia deportiva está 
hablando el presidente de la 
ANFP, cuando hubo equipos 
directamente beneficiados con 

esa liguilla ya que al jugarse en la 
capital, favorecerá a Barnechea, 
Melipilla y hasta San Felipe, que 
por ubicación geográfica, está al 
lado de Santiago.

El mundo del fútbol profesio-
nal, tuvo la gran oportunidad 
de dar muestras de equilibrio y 
equidad deportiva entendiendo 
el estallido social que vive el país 
desde octubre pasado, sin embar-
go, Moreno, además de mostrar 
poco manejo en la testera del 
organismo, dejó que aflorara el 
perfil de mezquindad máxima, 
que cada cierto tiempo reflota 
en la casa de Quilín.

Y eso que La Serena le dio el 
voto a Moreno.

La justicia deportiva según Moreno

POLIDEPORtIVO
Boxeo: Andy Ruiz 
buscará nueva vic-
toria  sobre 
Anthony Joshua

El boxeador mexicano-esta-
dounidense Andy Ruiz, quien 
subirá al cuadrilátero contra 
el británico Anthony Joshua, 
registró más peso que cuando 
derrotó al europeo en junio, se-
gún se confirmó en la ceremonia 
de ayer en Riad, Arabia Saudita.

Ruiz, quien en junio pesó 268 
libras, ahora detuvo la báscula 
en 283,7 (unos 128 kilos), mien-
tras su rival registró 237,7 (unos 
107 kilos).

Aunque en las últimas semanas 
los medios habían repetido que 
el mexicano nacido en Estados 
Unidos había bajado de peso, el 
aumento de masa muscular con-
firmado en Riad no es sorpresa. 
Hace una semana el presidente 
del Consejo Mundial de Boxeo, 
Mauricio Sulaimán, había puesto 
en duda que Andy pesara menos.

“No sé qué tanto bajó Andy 
de peso como dicen, lo vi gor-
dito en los entrenamientos. En 
el festejo por su victoria subió 
varios kilos, pero el peso es lo 
de menos en el caso de Ruiz 
porque tiene gran velocidad y 
potencia”, dijo Sulaimán. (Foto 
@PERIODICOHECHOS)

La ciclista chilena Aranza Villalón (Avinal GW) 
fue la más rápida en la contrarreloj individual 
de ayer  y se convirtió en la nueva líder de la 
Vuelta a Colombia, a una jornada del final.

La nacional se impuso en la cuarta etapa tras 
recorrer los 22 kilómetros entre La Virginia 
y Viterbo en un tiempo de 30 minutos y 39 
segundos. Segunda terminó la local Camila 
Valbuena (Evolución Fem Area Andina) a 25” y 
tercera la también dueña de casa Ana Cristina 
Sanabria (Selección Colombia) a 27”. Este triunfo 
catapultó a Villalón al primer lugar de la clasifi-
cación general con 37 segundos de ventaja sobre 
Valbuena. La pedalera saldrá hoy  en la última 
jornada con la camiseta de líder y dispuesta a 
defender esa condición como expresó al sitio 
oficial de la prueba.

Vuelta a Colombia:
Villalón gana la 
contrarreloj individual

CEDIDA

Bárbara Riveros, histórica triatleta chilena, 
criticó con molestia la postergación del Ironman 
70.3 de Pucón, originalmente programado para 
enero de 2020. La deportista reaccionó al recien-
te anuncio de Universidad Católica, principal 
organizador del certamen, que argumentó 
“falta de seguridad” en relación al estallido 
social que atraviesa nuestro país. Mediante 
su Instagram, Riveros, pentacampeona de la 
competencia, consignó: “Que tristeza más 
grande ver nuevamente como la Universidad 
Católica, con el Ironman de Pucón,  no tiene 
las agallas, ética y valores para decir realmente 
la razón de la cancelación del evento”.

Bárbara Riveros cuestiona 
suspensión del Ironman de 
Pucón

El representante de la 
región de Coquimbo, ya 
cruzó la cordillera y hoy 
estará en el circuito de 
San Martín

Meléndez va por el premio 
mayor al Zonal Cuyano

y familiarzarse con el trazado.
En conversación con El Día, Meléndez, 

se mostró agradecido del apoyo recibi-
do,  “la verdad es que todos me dieron 
un empujón para llegar hasta acá y lo 
único que deseo es correr para retribuir 
ese cariño”, dijo.

“No probé el viernes para guardar neu-
máticos, ya que hace una altísima tempe-
ratura”, recalcó, aunque está optimista ya 
que el auto que le ha preparado Mariano, 
es uno de los mejores de la categoría.

Para hoy se espera que Meléndez parti-
cipe en las tandas de entrenamiento de 
la mañana y la serie clasificatoria por la 
tarde, “es la carrera corta que nos da la 
grilla para el domingo”, precisó.

Reconoce que será una carrera muy 
difícil, pero que está optimista frente 
a lo que puede pasar, ya que viene de 
ganar en las últimas dos fechas, “quiero 
cerrar este 2019 de gran forma, peleando 
por estar arriba y en lo posible volver a 
nuestra región con una gran alegría”, 
puntualizó.

PIloto reGIonAl

El piloto serenense Jorge Meléndez, 
ya se encuentra en Argentina para 
tomar parte en la octava fecha del 
Zonal Cuyano que se correrá  en cua-
tro categorías este fin de semana en 
el autódromo Ciudad de San Martín.

El piloto regional que va por un nue-
vo título en la Turismo Promocional, 
cruzó en la mañana de ayer la cordi-
llera para dirigirse directamente a 
la pista y cumplir con la inscripción 
protocolar y los seguros, aunque se 
reservó para hoy para subirse al auto 

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_crivera

meléndez ya está en Argentina, hoy buscará un buen lugar en la clasificación de la turismo 
Promocional.

CEDIDA
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exquisitos platos para todas las edades 
y gustos. Abierto de lunes a domingo, 
de 12:00 a 22:30 en verano. 

En su carta destacan los frescos 
pescados y mariscos de la zona, que 
varían según la estación. Congrio en 
caldillo o frito, blanquillo, palometa, 
ostiones a la parmesana o al pil pil y 
las infaltables empanadas de mariscos 
son los productos más solicitados 

por la clientela. Un público que se 
encantó con el lugar y año tras año 
vuelve a las maravillosas terrazas 
del negocio que impulsó Clodomiro 
Muñoz y María López, padres de Camila 
y Susana Muñoz López, las actuales 
administradoras. 

A pocos días de Navidad y del Año 
Nuevo, Camila comentó a El Día que 
seguirán atendiendo todos los días de 

la semana y que mantendrán la lista de 
precios, como una manera de incentivar 
y premiar a los clientes que lleguen al 
balneario. 

“Seguiremos con los mismos precios 
y esperamos que los arrendatarios de 
cabañas también se sumen, la idea es 
incentivar la llegada de turistas a la zo-
na”, dijo. 

OPTIMISMO, 
EL INGREDIENTE PRINCIPAL

El estallido social y político ha impactado 

Con más de 65 años de tradición y 
con una vista privilegiada hacia la 
playa de Guanaqueros, el Restaurante 
El Pequeño es uno de los destinos favo-
ritos por cientos de turistas nacionales 
e internacionales. Y es que la calidad 
de sus productos le ha otorgado la 
calidad de “imperdible” dentro de 
la oferta gastronómica de la caleta. 

El trabajo familiar se encuentra a 32 
kilómetros de Coquimbo, ubicado en 
Avenida Guanaqueros 2315. Dentro de 
la amplia oferta se pueden encontrar 

Restaurant El Pequeño: 
calidad y tradición en productos del mar

EN GUANAQUEROS

Con más de 65 años el Restaurant El Pequeño, ubicado en la bahía de Guanaqueros, es un referente gastronómico en la región y en el país. LAUTARO CARMONA

El recinto administrado por la familia Muñoz López es un 
referente gastronómico en la región. En su variada carta 
destacan preparaciones como  el congrio en caldillo o frito, 
blanquillo, palometa, ostiones a la parmesana o al pil pil, 
machas salsa verde y empanadas de mariscos.

Alejandra Carvajal.  / GUANAQUEROS

@eldia_cl
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Una ensalada a la chilena no puede faltar en la mesa del Restaurante El Pequeño, 
ubicado a 100 metros de la playa de Guanaqueros.

LAUARO CARMONA
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fuertemente la economía del país, el 
área del turismo trabaja para mejorar 
el escenario de cara al periodo estival. 

Ante este escenario, Camila se mues-
tra optimista y aunque recuerda que 
en años anteriores, en noviembre y 
diciembre, recibía delegaciones de 
estudiantes y adultos mayores, dice 
estar esperanzada y que el sector re-
puntará en los próximos días. 

“Es cierto que hemos notado una baja 
de turistas, pero en Guanaqueros no ha 
pasado nada y es una buena alternativa 
para salir a descansar y disfrutar. El fin 
de semana pasado llegó más gente 
y se ha mantenido por lo que estoy 
optimista y sé que mejorará cuando 
ya estemos cerca de Navidad y Año 
Nuevo”, agregó. 

Aunque advierte que el sector está 
resentido y que el verano no será igual, 
confía que la clientela fiel a sus pro-
ductos regresará en algún momento. 
Además, cree que el alto precio del 
dólar incentivará las vacaciones en el 
territorio nacional.

Este es un lugar 
tranquilo donde se 
puede compartir en 
familia, descansar 
de la rutina diaria. 
Hoy más que nunca 
hace bien escaparse 
un momento de las 
grandes ciudades”. 
CAMILA MUÑOZ

ADMINISTRADORA

Una empanada de mariscos es un buen comienzo para la exquisita experiencia 
culinaria que ofrece El Pequeño.

LAUARO CARMONA

Los medallones de congrio frito son uno de los platos insignes del negocio familiar.
LAUARO CARMONA

Si de aperitivo se trata, las clásicas machas salsa verde son una buena alterna-

tiva.

LAUARO CARMONA

de la bahía son la mezcla perfecta para 
compartir en familia en uno de los lugares 
más atractivos de la costa de la Región 
de Coquimbo. 

Si de aperitivo se trata, las clásicas 
machas son una buena alternativa y 
pueden degustarse crudas en mariscal, 
a la parmesana o salsa verde. Esta última 
preparación, es uno de los platos insignes 
de El Pequeño.

Si es más tradicional o bien para los 
más pequeños de la casa también está 
la opción de comenzar esta experiencia 
culinaria con una empanada de ma-
riscos, camarón queso, ostión queso. 
Ingredientes frescos que provocan una 
verdadera fiesta en el paladar.

Pero también están los apetecidos 
medallones de congrio frito, un ingre-
diente que no puede faltar en la cocina 
de la familia Muñoz López, su acom-
pañamiento ideal es una ensalada a la 
chilena. Provocando un popurrí y un 
contraste de colores, el rojo intenso del 
tomate y el sabor crujiente de la cebolla 
brindan el toque tradicional e infaltable 
a cualquier preparación.

La administradora del recinto gastro-
nómico aclara que no se ha visto en la 
obligación de despedir empleados y 
que seguirá con el mismo entusiasmo 
y amor por el negocio que desarro-
llaron sus padres. Y que la invitación 
está abierta para todos los habitantes 
de la región. 

“Este es un lugar tranquilo donde se 

puede compartir en familia, descansar 
de la rutina diaria. Hoy más que nunca 
hace bien escaparse un momento 
de las grandes ciudades”, manifestó.

CONQUISTANDO EL PALADAR

La atención afable de los garzones, 
música ad hoc, la vista panorámica 

• La ubicación
-El Restaurant El Pequeño se 
encuentra en la bahía de Gua-
naqueros, a 32 kilómetros de 
Coquimbo.

• El horario
El referente gastronómico está 
abierto de lunes a domingo, de 
12:00 a 22:30 en verano.

• Platos insignes
Los productos estrellas son el 
congrio en caldillo o frito, blan-
quillo, palometa, ostiones a la 
parmesana o al pil pil y empa-
nadas de mariscos. 

Claves



CULTURA&ESPECTÁCULOSel Día    I   SÁBADO 7 DE DICIEMBRE DE 2019  I  I  29

La cantante local Johan presentará 
hoy en La Serena “Tú en el universo”, el 
primer single de su trabajo discográfico 
debut, que se encuentra preparando 
de la mano del músico y productor 
Coke Araya, y que se compondrá de 
ocho canciones con ritmos de blues, 
rock y balada.

La canción “está hecha básicamente 
para el mal momento que estamos 
pasando en la Tierra, un canto al alma, 
un canto a la vida”, explicó la artista, 
que ha logrado rotar su producción en 
algunas emisoras de Ecuador, país que 
ha sido testigo de su crecimiento en los 
escenarios y en los estudios.

En la familia de Johan (Johana Olivares) 
abundan los músicos y pese a que su 
abuela, su padre y un tío son músicos, 
ella se había resistido a seguir ese ca-
mino. De profesión dibujante técnico, 
reconoce que atravesó por un difícil 
momento personal que la motivó a 
retomar su veta artística. 

especializados.
“Tocamos en Quito y Guayaquil y allá 

conocí a un productor ecuatoriano, 
con quien realizamos las gestiones 
para ir nuevamente a ese país a tocar 
ahora en solitario y ojalá con un disco 
debajo del brazo”, cuenta. 

En la actualidad, la cantante está 
en el proceso de la búsqueda del 
estudio donde se realizará el registro 
y mientras esos sueños se concretan, 
espera acercar al público del blues 
y el rock serenense a lo que será el 
primer encuentro con su trabajo 
propio. 

La artista presentará su single y 
un adelanto de su próximo trabajo 
discográfico en un evento que se 
realizará este sábado 07 de diciembre 
en el Bar de Lucila, ubicado en calle 
Cordovez N°765, en La Serena.

En El bar dE lucila

Johan en su presentación en Ecuador, en 
el marco de una gira con los alumnos de la 
Academia Magnolia.

Diego Guerrero  / La Serena

La cantante serenense 
se encuentra dando sus 
primeros pasos en la 
música, con un blues que 
describe como “un canto al 
alma”, mientras prepara su 
primer disco.

@eldia_cl

Johan presenta hoy su 
primer single “Tú en el universo”

“La canción está hecha básicamente para 
el mal momento que estamos pasando 
en la Tierra, un canto al alma, un canto a 
la vida”, Johane, cantante serense.

Hace más de dos años ingresó a la academia 
Magnolia, con la idea de tocar guitarra, sin 
embargo, “casi sin darme cuenta comencé 
a componer mis propias canciones”, relata 
sobre sus inicios en las letras y sonidos.

La academia -primera de Latinoamérica 
dedicada a la enseñanza del blues- organizó 
en agosto de este 2019 una gira con sus 
alumnos a Ecuador, donde sus integrantes 
cumplieron presentaciones en festival 

La canción 
está hecha 
básicamente 
para el mal 
momento que 
estamos pasando 
en la Tierra, un 
canto al alma, un 
canto a la vida”

Johane, 

cantante serense.

CArolA VidElA Muñoz
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

3-24 7-2  18-16
Radiación 11+

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

9-16 12-14 12-13 
Radiación 11+

HOY DOMINGO  LUNES

5-20 9-19 10-14
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

10-26 9-22 4-19
Radiación 11+

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

7-27 7-24 6-22
Radiación 11+

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

3-22 6-20 6-18
Radiación 11+

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

5-27 4-23 3-20
Radiación 11+

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

9-19 12-15 11-17
Radiación 11+

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

9-19 12-15 11-17
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
07.00 Informerciales 08.00 Pabellón de la 
Construcción TV. 09.00 Cine 10.30 Sabin-
go. 12.15 Cocineros chilenos.  13:30 CHV 
Noticias tarde 15:00 Sabingo. 18.30 Flor 
de Chile. 20.30 CHV Noticias

21.45  El tiempo
00.15 La divina comida
01.15 Chilevision Noticias noche
02.00 Cierre transmisiones

04 TVN

07.00 Puertas abiertas. 08.00 Bloque in-
fantil. 09.00 La aventura de crecer 09.30 
El chavo. 13.00 24 tarde. 14.30 TVN de 
culto. 17.45 Lo mejor-Carmen Gloria a tu 
servicio. 19.00 El chavo

21.00       24 horas Central
22.15      TV Tiempo
22.30     Prueba de humor
00:30     Best Seller
02.15       TV Tiempo
02.30     Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

07.00 Meganoticias prime. 08.00 Cake 
Boss. 09.00 A orillas del río. 10.00 La vuel-
ta a la manzana. 11.00 Bicitantes. 12.00 
Selección internacional. 13.00 Selección 
nacional. 14.00 Meganoticias reportajes. 
15.00 Lo mejor-verdades ocultas. 16.30 
Kilos mortales. 18.30 Area cultura. 19.30 
Lo mejor-Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:20 ¿Y tú quién eres?
23.15 Las mil y una noches
00.00 Comer y sanar
01:00 Fin de transmisión

11 Mega
07.00 Travesia 13C. 13.30 Teletre-
ce tarde. 15.00 Cultura tarde. 18.00 
Maravillas del mundo. 19.00 Lugares 
que hablan. 

21.00 Teletrece
22.25 El tiempo
22.30 Lugares que hablan
01.00  Los simpson 
02.00 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

CineCineCine

FROZEN 2 4DX-3D ESP
Sala 1  TE  Horarios  11:00; 13:30; 15:55; 18:20 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a viernes de 11:55-19:10
Sábado y domingo de 10:00 – 19:10.
Todo estará sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 5. TE Horarios 12:10; 14:45; 17:35 hrs.

FROZEN 2 ESP
Sala 2 TE Horarios 11:30; 14:00; 16:20 hrs

GUASON SUBT
Sala 2  14 Horarios  18:40 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 4 TE Horarios 12:00; 14:30; 16:50; 19:10  hrs

TERMINATOR: DESTINO OCULTO ESP
Sala 6. 14 Horarios  15:15 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 3. TE  Horarios 10:30; 13:00; 15:30; 17:50 hrs.

LOS LOCOS ADDAMS ESP
Sala 6 TE+7  Horarios 11:15; 13:15 hrs

TERMINATOR: DESTINO OCULTO SUBT
Sala 6.  14  Horarios 18:00 hrs

Del equipo ganador del Óscar®, los directores Jennifer 
Lee y Chris Buck y el productor Peter Del Vecho; con 
las voces originales en inglés de Idina Menzel, Kristen 
Bell, Jonathan Groff y Josh Gad; y la música de los 
compositores Kristen Anderson-Lopez y Robert Lopez, 
ganadores del premio de la Academia, llega FROZEN 2, 
la nueva película animada de Disney que estrena el 28 
de noviembre en cines de Chile.

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

FROZEN 2 ESP
Sala 7.  TE  Horarios 10:00; 12:30; 15:00 hrs

GUASON ESP
Sala 7.  14  Horarios  17:20 hrs

ZOMBIELAND: TIRO DE GRACIA ESP
Sala 8.  14  Horarios 11:50; 14:15; 16:35 hrs

ZOMBIELAND: TIRO DE GRACIA SUBT
Sala 8.  14  Horarios 18:50 hrs

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias 
San Judas Tadeo

Por favor 
concedido
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

* Se invita a la comunidad a la misa de hoy a las 
12:00 horas, en el Convento de Las Carmelitas Des-
calzas, Gandarillas 997, La Serena.

* Se invita a la comunidad a la Santa Misa que es 
oficiada cada sábado, a las 19:00horas, en la Cate-
dral de La Serena.

MISAS

Se invita a la comunidad a la Feria Vintage que se 
realizará hoy, de 09:00 a 15:00 horas, en la Plaza 
Jaime Carrasco, ubicada en Gabriel González Videla, 
entre Seminario y Los Perales, La Serena.

FERIA VINTAGE

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde Balmaceda 3464. 
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1230 Fono 
2325347
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 
180. Fono 2627047

SANTORAL

Andrés

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: Sea tolerante si es que el 
día inicia con algún mal enten-
dido. Salud: Dolores musculares 
por las tensiones de todo el 
mes. Dinero: Tenga cuidado 
con realizar fuertes inversiones 
en este instante. Es preferible 
que no lo haga. Color: Blanco. 
Número: 16.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Trate que su corazón sa-
ne para que pueda recibir a un 
nuevo amor de mejor manera. 
Salud: Deberá tener los máxi-
mos cuidados este día. Dinero: 
No ponga todos los huevos en 
una sola canasta, busque nue-
vas fuentes para invertir. Color: 
Violeta. Número: 28.

Amor: Mucho cuidado con caer 
en tanta tentación, esto traerá 
consecuencias tarde o temprano. 
Salud: Busque nuevas distraccio-
nes para bajar el estrés. Dinero: 
Use sus capacidades innovadoras 
para gestar nuevas estrategias 
para su trabajo. Color: Crema. 
Número: 10.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Las actitudes capricho-
sas solo atraerán problemas 
a la relación con sus pares. 
Salud: Enfoque sus energías 
en usted y en su recuperación. 
Dinero: Distribuya mejor los 
recursos para aumentar las 
posibilidades de tener un buen 
fin de mes. Color: Burdeo. 
Número: 9.

Amor: No desaproveche el 
tiempo que pasa junto a los 
suyos, es un momento para 
enriqueces su relación. Salud: 
Ojo con los accidentes. Dinero: 
Tómese todo el tiempo nece-
sario para decidir sobre esos 
nuevos proyectos. Cuidado 
con los fraudes. Color: Plomo. 
Número: 5.

Amor: Es el momento de dejar 
las confusiones de lado y tomar 
una decisión que se oriente 
hacia su felicidad. Salud: Evite 
cualquier tensión este último 
día. Dinero: No se impaciente 
si el éxito no es instantáneo. 
La perseverancia será la clave. 
Color: Lila. Número: 6.   

Libra Escorpión

Amor: Usted debe darse la 
oportunidad para ser feliz. 
Salud: Tenga cuidado con tanta 
celebración, no tire al patín sus 
cuidados a la salud. Dinero: 
Controle los gastos de modo 
que el próximo mes no sea tan 
complejo en sus inicios. Color: 
Gris. Número: 4.

Amor: La comunicación será 
vital para evitar problemas ma-
ritales. Es momento de hablar 
las cosas. Salud: Apártese de 
las preocupaciones. Dinero: 
Debe tirarse a la piscina de 
una buena vez. Tiene grandes 
posibilidades de crecer. Color: 
Turquesa. Número: 15.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Mucho cuidado con 
que las tentaciones sean más 
fuertes que el amor que dice 
tener. Salud: Evite los excesos 
al terminar este mes, guarde 
energías. Dinero: Es hora de 
guardar recursos para el mes 
que viene. Debe prevenir. Color: 
Negro. Número: 31.

Amor: El romanticismo debe 
ser el ingrediente principal 
este último día del mes de no-
viembre. Salud: Preocúpese de 
usted y de su salud. Dinero: La 
desconfianza no es mala, pero 
caer en los excesos perjudica la 
armonía que hay en su trabajo. 
Color: Rojo. Número: 20.

Amor: Si quiere sentir el amor, 
deberá abrir de una vez por to-
das su corazón. Salud: Alimén-
tese bien y de manera sana. 
Dinero: No se complique más 
de la cuenta con los problemas 
que tiene. En entienda que la 
economía mejora lentamente. 
Color: Celeste. Número: 11.

Amor: No le eche más leña al 
fuego, trate de solucionar las 
cosas antes que agraven más. 
Salud: El estrés está ganando 
terreno, cuidado. Dinero: Debe le-
vantarse ante los fracasos. No se 
desaliente por los problemas que 
han afectado su entorno. Color: 
Naranjo. Número: 23.

Horóscopo

HOY
00.50 H 0.74 B
06.35 H 1.19 P
12.55 H 0.55 B
19.31 H 1.28 P

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

En la secuela escrita por Rhett Reese & Paul 
Wernick y Dave Callaham y mediante un cómico 
acercamiento que llega hasta la Casa Blanca, estos 
cuatro guerreros deberán enfrentarse a un nuevo 
tipo de zombies y de humanos que han evolucio-
nado desde la primera película pero sobretodo 
enfrentarán las dificultades de ver crecer a los 
integrantes de su peculiar familia.

ZOMBIELAND, 
TIRO DE GRACIA

LOS LOCOS ADDAMS 2D DOBLADA 
Sala 2  TE+7 Horarios 1030-1300-1520   hrs 

MALÉFICA: DUEÑA DEL MAL 2D DOBLADA 
Sala 1. TE+7 Horarios 1230 1550 hrs

MALÉFICA: DUEÑA DEL MAL 2D DOBLADA 
Sala 3 TE+7 Horarios  1020 hrs

TERMINATOR: DESTINO OCULTO 2D DOBLADA 
Sala 1. +14 Horarios: 1850 hrs

GUASÓN 2D SUBTITULADA 
Sala 2.  +14 Horarios 1800 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

ZOMBIELAND, TIRO DE GRACIA 2D DOBLADA 
Sala 3  +14 Horarios  1320 1610  hrs.

ZOMBIELAND, TIRO DE GRACIA 2D SUBTITULADA 
Sala 3  +14  Horarios 1900   hrs 

FROZEN 2 2D DOBLADA 
Sala 5 TE  Horarios  1210-1450-1730 hrs

FROZEN 2 2D DOBLADA 
Sala 4.  TE Horarios 1310-1550-1830  hrs

FROZEN 2 2D DOBLADA XD
Sala 6  TE Horarios  1110-1350-1630-1910 hrs.

MAÑANA
01.41 H 0.67 P
07.25 H 1.18 B
13.30 H 0.53 P
20.04H 1.36 B
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ENTREGA INMEDIATA
DESCUENTOS ULTIMAS UNIDADES 

- 1 y 2 Dormitorios.
- 1 y 2 Baños.
- Estar comedor.
- Cocinas Kitchenette 
  y Tradicional.
- Bajos gastos comunes.
- Estacionamientos.

Desde

2.850
UF

Desde

UF
2.595

Desde

3.180
UF

- 30 departamentos de alto nivel
- Bajos gastos comunes
- Finas terminaciones
- Artefactos de cocina y baños
  de excelente calidad

INNOVADOR - DIFERENTE - SUPERIOR

Desde

4.475
UF

Información y Ventas: Avda. Gmo. Ulriksen esq. Avda San Joaquín

www.celqui.cl

FRANCISCO DE
AGUIRRE 097

EDIFICIO

ÚLTIMAS UNIDADES
ENTREGA  INMEDIATA

Fonos: 51 2213894 - 991640400 - 9 7337 3080 - 95380 7933 - 942834548
Oficina central 512 55 2040

Sala de Venta 
512 388 329

EL DÍA XXXXXXXXXXXXXXXXX44
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